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СТР. 24

ПОДВИГИ 
ПРЕДКОВ 
ПОВТОРЯЮТ 
ВНУКИ И 
ПРАВНУКИ

СКОРО ЛЕТО!СКОРО ЛЕТО!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ 

НАШИ КОНТАКТЫ:

г. Иркутск, ул. Ленина, 17
 8-800-550-60-60
сайт флебоклиника.рф
Лицензия № Л041-01179-14/01314989 от 25.07.2024 г. выдана Министерством здравоохранения 
Самарской области. Медицинские услуги предоставляет  ООО «Флебоклиника». 
ОГРН – 1167325062882.
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*Скидка действительна 
при предъявлении купона 

в газете до 15 мая 2025 года.
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СКИДКА* С КУПОНОМ СКИДКА* С КУПОНОМ 

ЛЕЧИМ ВАРИКОЗ
1010%%

Творческая, спортивная и дружная 
– все это о многодетной семье Матве-
евых. Иркутяне Татьяна и Алексей на 
днях были удостоены высокой награ-
ды – медали ордена «Родительская 
слава» за воспитание детей. В гостях у 
них побывали наши корреспонденты. 

СТР. 17

«Когда мне вручили повестку, мама всю 
деревню обежала, чтобы найти обувь. 
Принесла мужские полуботинки, в ко-
торых я и поехала в армию», – вспоми-
нает 102-летний ветеран Великой Оте-
чественной войны Мария Андреевна 
Чайникова из Усть-Удинского района.

СТР. 21

СЕМЬЯ 80 ЛЕТ ПОБЕДЫСЕССИЯ

В Иркутской области начинает 
работать важная программа – 
«Земский работник культуры». 
Она создана по поручению пре-
зидента Владимира Путина по 
аналогии с федеральными про-
граммами «Земский учитель» 
и «Земский доктор». Те, кто ре-
шат поехать на работу в неболь-
шие населенные пункты, смогут 
претендовать на единовремен-
ную выплату – 1 млн рублей. 
Его можно потратить на личные 
цели.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 13

Заседание 22-й сессии Законодатель-
ного Собрания Иркутской области со-
стоится 19 марта 2025 года. Заседание 
сессии начнется в 10.00 по адресу: 
г. Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал заседа-
ний ЗС, 5-й этаж.

Уроженец Украины Алексей Злацкий 
переехал в Сибирь, пошел доброволь-
но на СВО, а сейчас учит студентов 
строить самолеты и участвует в раз-
витии чемпионатного движения для 
инвалидов «Абилимпикс».  

СТР. 10–11

Пять жителей Иркутской области ста-
ли призерами международного конкур-
са «Туристический код моей страны, 
города, поселка, района». Они разрабо-
тали новые экскурсионные маршруты. 
Подробнее о них – в нашем обзоре.

СТР. 14–15

ГЕРОИ ПРИАНГАРЬЯ ТУРИЗМПОСЛАНИЕ

Всероссийское голосование за 
объекты благоустройства стар-
товало в России. До 12 июня 
на платформе zagorodsreda.
gosuslugi.ru жители могут вы-
брать общественные простран-
ства, благоустройство которых 
начнется в первоочередном по-
рядке в 2026 году. В Иркутской 
области на выбор представле-
но 57 территорий, для которых 
разработано 63 проекта.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 16–17

25 апреля губернатор Игорь Кобзев вы-
ступит с Посланием Законодательному 
Собранию Иркутской области. Почему 
в текущем году оно будет особенным? 
Об этом говорили эксперты программы 
«Мнение» на телеканале АИСТ.

 СТР. 8

Шаг к успешной Шаг к успешной 
карьерекарьере
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  ВЛАСТЬ  На прошлой 
неделе Иркутск посетил 
секретарь Генерального 
совета партии 
«Единая Россия», 
первый заместитель 
председателя Совета 
Федерации Федерального 
Собрания РФ Владимир 
Якушев. Он вместе с 
губернатором Игорем 
Кобзевым побывал на 
стройплощадке новой 
школы в Ново-Ленино, 
в производственных 
цехах фармкомпании, а 
также принял участие 
в форуме сельской 
молодежи и партийном 
форуме муниципальных 
депутатов. 

САМАЯ БОЛЬШАЯ ШКОЛА 
В РЕГИОНЕ

17 апреля Владимир Якушев и 
Игорь Кобзев посетили строитель-
ную площадку школы на улице 
Ярославского в Иркутске. Объект 
возводится по федеральному про-
екту «Создание условий для об-
учения, отдыха и оздоровления 
детей и молодежи». На строитель-
ство выделено 3,7 млрд рублей из 
федерального, областного и муни-
ципального бюджетов. 

– Проект по партийной про-
грамме получает дополнительные 
средства, – отметил губернатор. 
– Такая поддержка очень важна. 
Объект долгожданный. Это будет 
самая большая школа в Иркут-
ской области. Символично, что она 
сдается в год 80-летия Победы, 
поэтому мы рассмотрим вариант 
назвать ее в честь этого события.

Новая школа рассчитана на 
1 тыс. 550 мест. В ней будет бас-
сейн, пищеблок, столовая, медка-
бинет, библиотека, спортивный и 
актовый залы, рядом планируется 
оборудовать площадку для торже-
ственных мероприятий и игровую 
зону для начальной школы. В на-
стоящее время готовность объек-
та – 67,5%. Строительство должно 
быть завершено в нынешнем году. 

– Этот объект – часть нашей 
народной партийной программы, 
– подчеркнул Владимир Якушев. 

– По ней мы возводим такие со-
временные школы, где дети могут 
получать самое качественное об-
разование, по всей стране. Наш 
принципиальный партийный под-
ход, что на объекте работают пред-
ставители общественности, роди-
тельских комитетов, руководители 
первичных отделений, потому что 
такие стройки обязательно должны 
идти под контролем общественных 
институтов. На это неоднократно 
указывал и президент. Такой под-
ход мы реализуем по всей стране. 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
В ФАРМАЦЕВТИКЕ

Секретарь Генсовета партии и 
глава региона также побывали на 
производстве АО «Фармасинтез», 
посмотрели новейший цех сте-
рильных и твердых лекарствен-
ных форм, в котором выпуска-
ют препараты для лечения ВИЧ-
инфекции и гепатопротекторы. 
Сейчас здесь проводятся приемоч-
ные испытания автоматической 
линии инспекции и упаковки на-
полненных ампул и преднапол-
ненных шприцев. До конца го-
да будет запущено производство 
бронхолитиков.

– Развитие фармацевтической 
отрасли в нашей народной про-
грамме находится на особом кон-
троле, – прокомментировал Вла-
димир Якушев. – Этому вопросу 
мы уделили и особое внимание в 
ходе отчета правительства, уточ-
нив у Михаила Мишустина, как 
идет импортозамещение в сфе-
ре. Сегодня воочию увидели, что 
предприятия, которые эту ни-
шу активно заняли, развивают-
ся. Линейка препаратов растет, 
сформирован молодой коллектив, 
который смотрит вперед, ставит 
планы по инвестиционным про-
ектам. Можно смело говорить, что 
препараты, в которых сегодня есть 
необходимость и потребность у 
наших жителей, на этой площадке 
мы точно получим. И те жесткие 
внешние условия, которые сегод-
ня создают для нашей страны, мы 
можем преодолеть с помощью та-
ких предприятий и их кадрового 
потенциала. 

Игорь Кобзев сообщил, что на 
региональном уровне ведется ак-
тивная работа по обеспечению 
предприятий Иркутской области 
высококвалифицированными ка-
драми:

– Бороться за кадры нужно по 
всем фронтам, начиная со школь-
ной скамьи. Компания «Фарма-
синтез» динамично развивает-
ся и заинтересована в подготов-
ке кадров, у молодых людей есть 
возможность расти и на самом 
производстве. Кроме того, эта 
компания – надежный партнер 
Иркутской области, мы готовы 
создавать условия, чтобы она раз-
вивалась именно на этой терри-
тории. 

ПРЕДСТОЯЩИЕ ВЫБОРЫ

Основная цель приезда Влади-
мира Якушева – партийный фо-
рум муниципальных депутатов, 
посвященный подготовке к пред-
стоящим выборам, работе с участ-
никами СВО и их семьями. Се-
кретарь Генсовета партии напом-
нил, что именно муниципальные 
представители власти находятся 
на передовой – общаются с на-
селением, знают, что беспокоит 
жителей.

– Нам необходимо сформиро-
вать связку между первичными 
отделениями и муниципальны-
ми депутатами, которая будет ра-
ботать на выполнение народной 
программы, реализацию партий-
ных проектов, получение прямых 
сигналов от людей и их решение, 
– подчеркнул Владимир Якушев. 
– Особенно важное значение такое 
взаимодействие имеет при орга-
низации гуманитарной миссии и 
поддержки участников СВО и их 
семей.

Владимир Якушев рассказал, 
что в зону проведения спецопе-
рации, новые регионы страны, 
а также в Курскую, Брянскую и 
Белгородскую области поставлено 
более 140 тыс. тонн гуманитар-
ной помощи. Партия продолжит 
эту работу. Кроме того, уделяет-
ся большое внимание участникам 
СВО, которые возвращаются домой 
и нуждаются в особом подходе. 

– В текущем году у вас боль-
шая избирательная кампания на 
муниципальном уровне, – про-
должил секретарь Генсовета пар-
тии. – Принципиально важно 
выступить единой командой. Не 
потерять позиции, которые мы 

«Важно выступить 
единой командой» 

Основная цель приезда Владимира Якушева – партийный форум муниципальных 
депутатов, посвященный подготовке к предстоящим выборам, работе с 
участниками СВО и их семьями

Готовность строительства самой большой школы в Иркутске – 67,5% 
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сегодня имеем. И, конечно, 
предстоят выборы губернатора. 
Президент страны, лидер нашей 
партии Владимир Путин со сво-
им выбором определился. И мы 
как однопартийцы должны под-
держать Игоря Кобзева.  

– Владимир Якушев опре-
делил, что работа партии в Год 
муниципального депутата будет 
строиться по четырем направ-
лениям: популяризация луч-
ших муниципальных практик, 
внедрение эффективных фор-
матов командной работы, раз-
витие горизонтальных связей, 
обучение муниципальных де-
путатов на площадке Высшей 
партийной школы, – добавил в 
свою очередь Игорь Кобзев. – У 
нас в регионе в течение года за-
планирован цикл мероприятий 
для депутатов органов местно-
го самоуправления, обширная 
программа, включающая в том 
числе и обучающие семинары по 
самому широкому кругу вопро-
сов. Уверен, муниципальным 
депутатам есть где приложить 
свои силы, сфокусироваться на 
вопросах, которые действитель-
но волнуют людей.

ИНИЦИАТИВЫ  
СЕЛЬСКОЙ МОЛОДЕЖИ

Также Владимир Якушев по-
бывал на открытии областно-
го форума сельской молодежи, 
объединившего 100 активных 
представителей из 32 муници-
пальных образований. Это мо-
лодые люди, которые работают 
на сельских производствах и 
предприятиях, в школах, уч-
реждениях культуры, здраво-
охранения, социальной защиты 
населения и молодежной по-
литики. 

– Для сельской молодежи в 
Иркутской области представ-
лен широкий спектр мер под-
держки: от программ «Земский 
учитель» и «Земский работ-
ник культуры» до грантовой 
поддержки «Агростартап». Мы 
высоко ценим нашу молодежь 
и разрабатываем новые ини-
циативы для ее поддержки. По-
этому в нынешнем году впер-
вые в рамках форума проводим 
конкурс молодежных проектов 
от Росмолодежи. Победители 
получат до 600 тыс. рублей на 
реализацию своих инициатив, 
– отметил Игорь Кобзев.

На форум участники привез-
ли интересные проекты. Напри-
мер, проведение в территориях 
агро-мастер-классов и создание 
различных молодежных про-
странств. При этом большин-
ство идей все же имеют соци-
альную направленность. Ребята 
продвигают проекты, связанные 
с патриотическим воспитани-
ем, профилактикой негативных 
явлений и популяризацией здо-
рового образа жизни.

Важным событием стало 
подписание соглашения между 
региональным правительством 
и Российским союзом сельской 
молодежи. Документ расширит 
возможности для реализации 
социальных, образовательных 
и предпринимательских про-
ектов. 

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

  ПРАЗДНИК  Тысячи 
мероприятий пройдут 
в Иркутской области в 
рамках празднования 
80-й годовщины 
Победы в Великой 
Отечественной войне. 
Среди самых значимых 
– международная 
патриотическая акция 
«Огонь памяти», 
которая состоится у 
нас впервые. Об этом 
сообщили на заседании 
организационного 
комитета «Победа» 
под председательством 
губернатора Игоря 
Кобзева. 

«ОГОНЬ ПАМЯТИ»

– Празднование должно быть 
по-настоящему торжественным, 
со словами глубокой благодарно-
сти всем, кто защитил Родину, кто 
своим трудом обеспечивал и при-
ближал Победу. Молодежь должна 
знать, что подлинные герои жи-
ли и живут рядом, и не просто 
гордиться ими, но и помогать в 
решении всех бытовых вопросов. 
Концерты, выставки, спектакли 
позволят зрителям окунуться в 
атмосферу Великой Отечествен-
ной войны, вспомнить ее собы-
тия и своих родственников, кото-
рые воевали или работали в тылу. 
Проведение таких мероприятий 
позволяет нам помнить те страш-
ные годы и делать все, чтобы та-
кая война не повторилась, – под-
черкнул глава региона.

Акция «Огонь памяти» при-
звана подарить ветеранам Вели-
кой Отечественной войны частич-
ку Вечного огня, который горит в 
самом сердце России. Она про-
водится с 2017 года. За это время 
лампы с частицами Вечного огня 
от Могилы Неизвестного Солдата 

были привезены в 14 стран мира и 
100 городов России. 

– Частичку огня, который на-
ходится в Александровском саду 
возле Могилы Неизвестного Сол-
дата, 5 мая привезут в Иркутск, 
– рассказал член регионально-
го отделения «Народного фрон-
та» Алексей Лола. – В этот день 
мы планируем провести митинг 
«Огонь памяти», на котором бу-
дут присутствовать ветераны СВО, 
дети и внуки ветеранов Великой 
Отечественной войны. После ми-
тинга любой желающий может 
получить частичку огня. 

В празднованиях 80-летия По-
беды в Великой Отечественной 
войне активное участие примет 
молодежь региона. В Иркутской 
области пройдут всероссийские 
акции «Диктант Победы», «Без 
срока давности», «Письмо Побе-
ды», уроки мужества и диалоги 
с героями, встречи с ветеранами, 
научно-практические конферен-
ции, творческие и тематические 
мероприятия. Об этом сообщила 
министр по молодежной полити-
ке Маргарита Цыганова. 

6 мая состоится героико-па-
триотическая акция «Пламя гор-
дости за Победу». С 25 апреля по 
9 мая в муниципальных образо-
ваниях пройдет Международная 
патриотическая акция «Георги-
евская лента». А участники ми-
тинга «Свеча памяти» зажгут 
свечи в честь павших солдат Ве-
ликой Отечественной войны. Все 
желающие могут оформить в 
праздничной тематике окна своих 
домов, организаций, став участ-
ником акции «Окна Победы». Она 
пройдет во всех муниципальных 
образованиях, а также в Доме мо-
лодежи Иркутской области. Участ-

ники акции «Журавли» сделают 
из бумаги журавлей и украсят 
ими помещения.

«НАСЛЕДИЕ ПОБЕДЫ»

Более 3,3 тыс. культурных ме-
роприятий состоится в Иркутской 
области ко Дню Победы. Об этом 
сообщила заместитель министра 
культуры региона Светлана Ка-
плина. Среди самых масштабных 
– проект «Наследие Победы». В 
его рамках студенты и педагоги 
творческих колледжей посетят 
12 муниципальных образований 
с передвижными выставками и 
праздничными концертами. Пла-
нируется, что зрителями проекта 
станут более 15 тыс. человек. Акция 
стартует 24 апреля торжествен-
ным митингом на площади ме-
мориального комплекса «Вечный 
огонь» в Иркутске.

Иркутский областной краевед-
ческий музей им. Н.Н. Муравьева-
Амурского познакомит жителей 
шести муниципальных образова-
ний со второй частью планшетной 
выставки «Сибирская военная ле-
топись». Проект реализуют с 2022 
года, он объединил все краеведче-
ские музеи региона, волонтеров, 
общественные организации. Пер-
вую часть выставки показали в 23 
муниципальных образованиях, ее 
посетили более 11 тыс. человек.

Областной фестиваль-смотр 
«Не стареют душой ветераны» 
стартует 28 апреля. Он включает 
в себя конкурсы хоровых и во-
кальных коллективов «С песней 
по жизни», чтецов «Вспомним, 
братцы, русских славу!», выставку 
изобразительного и декоративно-
прикладного искусства «Победный 
май».

  Елена ОРЛОВА

Подлинные герои живут рядом 

Президент страны Владимир Путин сказал: «Не бывает 
будущего без знания прошлого, без понимания того, на 
какой земле мы живем и благодаря кому мы живем!». 
Выставка «Слава и память!», открывшаяся в Иркутском 

областном художественном музее, – дань уважения поколению побе-
дителей, то, что мы должны передать молодому поколению. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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 � ПАРЛАМЕНТ  Сразу 
несколько знаковых 
решений, направленных 
на поддержку 
участников Великой 
Отечественной войны, 
тружеников тыла, а 
также на сохранение 
исторической памяти 
о подвигах сибиряков, 
было принято на 23-й 
сессии Законодательного 
Собрания под 
председательством 
Александра Ведерникова. 
Участие в заседании 
принял губернатор Игорь 
Кобзев. 

   ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ 
   ДЛЯ ЧЕРЕМХОВО

Участникам Великой Отечествен-
ной войны будут присвоены звания 
«Почетный гражданин Иркутской 
области». Депутаты большинством 
голосов поддержали инициативу 
губернатора о внесении изменений 
в областной закон о наградах и по-
четных званиях. Ранее по закону 
только три жителя региона могли 
быть отмечены такой высокой на-
градой Иркутской области. 

– Мы бережно храним в на-
ших сердцах память о суровых го-
дах Великой Отечественной. Пом-
ним судьбы наших родных, кото-
рые встали плечом к плечу против 
общего врага как на поле боя, так и 
в тылу. Президент России Владимир 
Путин поставил задачу обеспечить 
присвоение участникам Великой 
Отечественной войны звания «По-
четный гражданин» региона или 
муниципального образования. Вы-
полнить ее – большая честь для нас. 
Мы всегда будем в неоплатном долгу 
перед теми, кто ковал Победу ради 
нашего будущего, и всегда будем 
помнить о подвиге советского наро-
да, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Законодатели также одобрили 
решение об увеличении ежеме-
сячной выплаты труженикам тыла 
до двух тысяч рублей. Предложе-
ние депутата Ларисы Егоровой под-
держал губернатор Игорь Кобзев и 
фракции всех политических партий 
в областном парламенте. 

– Эти люди служат примером 
стойкости и самоотверженности. 
Их труд и мужество составили на-
дежную основу победы над фашиз-
мом. Труженики тыла пережили 
непростые времена, и сегодня им 
необходимы забота и внимание, – 
прокомментировала Лариса Егорова.

Почетного звания «Город трудо-
вой доблести» может быть удостоен 
и Черемхово. Депутатский корпус 
поддержал соответствующее хода-
тайство. Автор инициативы, мэр 
Черемхово Вадим Семенов отметил, 
что черемховцы ежедневно совер-
шали трудовой подвиг в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Они 
самоотверженно добывали уголь в 
шахтах, чтобы покрывать потреб-
ность страны в твердом топливе.

– Жители Черемхово внесли зна-
чительный вклад в Победу, обеспе-
чив бесперебойное снабжение углем 
промышленные и оборонные пред-
приятия, учреждения социальной 
сферы Советского Союза, в тяже-
лейших условиях работая на заводах 
города, – сказал Вадим Семенов. 

Депутат от территории Виктор 
Побойкин добавил, что черемхов-
ский угольный бассейн в годы вой- 
ны был основным источником то-
плива. Депутат Государственной ду-
мы Сергей Тен также призвал под-
держать ходатайство, отметив, что 
Черемхово и сейчас остается горо-
дом-тружеником.

Также депутаты приняли ряд со-
циальных законопроектов. В част-
ности, решено продлить срок пре-
доставления бесплатного питания 
детям участников специальной во-
енной операции. Правом на льгот-
ное питание в образовательных уч-
реждениях эту категорию школь-
ников наделили в 2023 году, мера 
была установлена до 31 мая 2025 го-
да. Законодатели внесли изменения 
в нормативные документы, которые 
продляют действие этой меры под-
держки.

   СТИМУЛ РАЗВИТИЯ ДЛЯ СЕЛА

Правительственный час сессии 
был посвящен снижению валово-
го объема производства сельскохо-
зяйственной продукции. С основ-
ным докладом выступил министр 
сельского хозяйства региона Илья 
Сумароков. По его словам, общий 
объем производства за последние 
пять лет вырос почти на 24 млрд 
рублей. При этом в 2024 году в ре-
гионе наблюдалось существенное 
снижение продукции и в животно-
водстве, и в растениеводстве. Так, 
в прошлом году в результате зара-
жения узелковым дерматитом было 
ликвидировано более 7 тыс. голов 
сельскохозяйственных животных. 
Минсельхозом вместе со службой 
ветеринарии и муниципалитетами 
разработана программа восстанов-

ления поголовья, крупные хозяйства 
уже ведут эту работу. Кроме того, в 
прошлом году в ряде территорий 
была потеряна часть урожая из-за 
чрезвычайной ситуации и переув-
лажненности почв. Также министр 
доложил о ситуации с динамикой 
производства зерна и рапса, изме-
нении структуры посевных площа-
дей в пользу более рентабельных 
культур, о производстве картофеля 
и овощей в организованном секторе.

Действующие в регионе меры 
поддержки не влияют напрямую 
на рост объемов производства, от-
метила председатель Контрольно-
счетной палаты Юлия Махтина. При 
предусмотренной законодатель-
ством 121 мере, фактически предо-
ставлялись в 2023 году – 50, а в 2024 
году – 41. Она подчеркнула, что доля 
средств, направленных на поддерж-
ку ИП и КФХ, не превышает 40%. 

Во время обсуждения депутаты 
перечислили проблемы, с которыми 
сталкиваются сельхозтоваропро-
изводители. Первый вице-спикер 
Кузьма Алдаров обратил внимание 
на снижение поголовья скота, пере-
ход их в ЛПХ. Вице-спикер Наталья 
Дикусарова считает, что необходимо 
поддерживать ввод залежных зе-
мель в оборот, а также продолжить 
финансирование программы пре-
доставления молока в школах. Она 
подчеркнула, что это один из меха-
низмов поддержки производителей 
молока. Депутат Елена Крыжанов-
ская отметила, что после перехода 
на предоставление единой субси-

дии объем поддержки крестьянско-
фермерских хозяйств сократился, и 
часть аграриев переходит на веде-
ние личных подсобных хозяйств. 

Глава профильного комитета 
Сергей Гомбоев заметил, что не обе-
спечена финансированием депутат-
ская поправка, которая предусма-
тривала выделение дополнительно 
280 млн рублей на реализацию про-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий. Депутат Алек-
сандр Вепрев говорил о снижении 
занятости в сельскохозяйственных 
организациях при одновременном 
повышении производительности 
труда работников. Парламентарий 
Павел Сумароков подчеркнул, что 
объем производства растет в денеж-
ном выражении, а в натуральном 
виде, напротив, снижается.

– Поддержка крестьянско-фер-
мерских хозяйств – это вопрос со-
циально-экономический. Сейчас 
одним из маркеров предоставления 
средств из областного бюджета яв-
ляется производительность пред-
приятия. И мы понимаем, что по 
этому показателю КФХ не могут 
опередить агрохолдинги. Поэтому и 
необходимо поддерживать мелких 
и средних фермеров, чтобы они 
могли повышать свою эффектив-
ность. Это активное население, ко-
торое работает на земле и вносит 
существенный вклад в развитие 
нашего региона, – сказал Александр 
Ведерников. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

В канун Великой Победы

Принятое депутатами решение – не только дань 
уважения нашему трудовому фронту в годы войны, 
но и вклад в развитие будущих поколений. Моло-
дежь на героических примерах дедов и прадедов 

должна понять, что наступают такие моменты, когда слово 
«невозможно» использовать нельзя, когда отступать дальше 
некуда, а страну выручать надо.

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
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   ЦЕНТР ПАТРИОТИЧЕСКОГО 
   ВОСПИТАНИЯ

С ходом капремонта и рекон-
струкцией иркутского Дома офи-
церов ознакомился депутат об-
ластного парламента Алексей Рас-
путин. По его словам, работами 
на объекте занимается несколько 
подрядных организаций:

– Одна – обновила кровлю, дру-
гая уже завершает ремонт фасада, 
третья проводит внутреннюю от-
делку помещений и ремонт ин-
женерной системы. Внешний вид 
здания и расположенный рядом 
музей боевой техники приведут 
в порядок к 9 Мая. Внутренние 
работы продолжатся до конца 2025 
года.

Здание построено в конце по-
запрошлого века после большого 
городского пожара для купчихи 
Христины Колыгиной. Проводи-
мые работы призваны вернуть ему 
исторический облик и интерьеры. 
Уже возвращена изначальная го-
лубая расцветка фасада с белыми 
вставками. Ежедневно на объекте 
работают 40 человек. Они сохранят 
и частично восстановят подлин-
ную лепнину на стенах и потолке. 
Всего предстоит привести в поря-
док около 10 тыс. метров старинной 
лепнины, отреставрировать деко-
ративных Атлантов, поддержива-
ющих потолок. На втором этаже 

завершены штукатурные работы 
стен, приступили к шпаклеванию. 
По всему зданию продолжается 
монтаж электрической системы. 

– В дверных проемах рабочие 
обнаружили интересные находки: 
перьевую ручку с иностранными 
надписями, старинную открытку, 
рукописное письмо, газеты, дати-
рованные 1915 годом. При заме-
не окон они увидели натуральную 
шерсть, а не войлок, как это при-
нято было в более позднее время. 
Отреставрированное здание станет 
визитной карточкой города. По за-
вершении работ здесь будет от-
крыт Центр военно-патриотиче-

ского воспитания, – пояснил Алек-
сей Распутин. 

   НОВАЯ ГОРДОСТЬ УОБО

Ход строительства Дома спорта 
в поселке Усть-Ордынский прове-
рил председатель Законодатель-
ного Собрания Александр Ведер-
ников. Вместе с первым вице-
спикером Кузьмой Алдаровым, 
главой комитета по законода-
тельству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве 
Сергеем Гомбоевым, мэром Эхи-
рит-Булагатского района Генна-
дием Осодоевым и председателем 
думы Борисом Хатуевым он по-
сетил объект.

Строительство находится на за-
вершающей стадии. Открыть но-
вый Дом спорта планируется в 
этом году. Подрядчику предстоит 
выполнить часть работ в спортив-
ном зале, обустроить подвесные 
потолки открытых трибун, обли-
цовку стен. Также должно быть 
уложено покрытие футбольного 
поля, смонтирована ливневая ка-
нализация стадиона, освещение 
территории. 

– Этот Дом спорта станет са-
мым большим спортивным со-
оружением в Усть-Ордынском Бу-
рятском округе, жители его ждут. 
Сегодня благодаря совместной ра-
боте губернатора, правительства 
региона, местной власти в поселке 
капитально ремонтируют и стро-
ят несколько важных объектов. 
Это общежития аграрного тех-
никума и медицинского коллед-
жа, которые позволят наполнять 
квалифицированными кадрами 
учреждения на селе. Такие со-
циальные объекты имеют стра-

тегическое значение для сельской 
местности, – прокомментировал 
Александр Ведерников.

   СПОРТИВНЫЕ ТОЧКИ РОСТА

Современные спортивные ком-
плексы появятся в Черемхово и 
Чунском округе до конца года. Об 
этом сообщила вице-спикер Ната-
лья Дикусарова. По ее словам, эти 
сооружения станут «первой ла-
сточкой» по внедрению программ 
строительства быстровозводимых 
социальных объектов.

– Вместе с минспорта мы разра-
ботали порядок, проработали суть 
и технические характеристики бы-
стровозводимого спортивного объ-
екта. При принятии бюджета на 
2025 год мы предложили профи-
нансировать первые два объекта: 
побольше для крупной территории 
и поменьше для небольшого му-
ниципалитета. Наши предложения 
и поправки к бюджету поддержал 
губернатор Игорь Кобзев. Буквально 
на днях прошел первый конкурс-
ный отбор заявок от территорий на 
эти объекты. Чунский округ и Че-
ремхово получат субсидии на соз-
дание быстровозводимых спорт-
комплексов, – отметила Наталья 
Дикусарова. 

   СУББОТНИК НА ТЕРРИТОРИИ 
   СКЕЙТ-ПАРКА

Десятки мешков мусора вы-
везли с территории скейт-парка в 
предместье Рабочее. Уборку спор-
тивного объекта и прилегающего 
пространства организовала депу-
тат Заксобрания Лариса Егорова 
вместе с общественниками област-
ного центра. К акции присоедини-
лись и школьники. 

– Скейт-парк стал своеобраз-
ной визитной карточкой района и 
одним из самых популярных мест 
отдыха спортивной молодежи. К 
сожалению, за время зимы здесь 
накопилось с избытком бытово-
го мусора, стекла и бутылок. Ак-
тивистам понадобилось несколько 
часов, чтобы привести парк в по-
рядок после таяния снега, – рас-
сказала парламентарий.

Во время проведения акции, по-
мимо разрозненного мусора, обще-
ственники обнаружили несколь-
ко несанкционированных свалок. 
Активисты готовят обращения в 
ответственные инстанции и над-
зорные органы для принятия мер 
по их устранению. 

 � Наталья МУСТАФИНА

ЗАКC    БРАНИЕ 

Соцобъекты –  
в фокусе 
внимания ЗС

 � ДЕПУТАТСКИЙ ДНЕВНИК  Дом офицеров в 
Иркутске с весны прошлого года находится на 
реконструкции. Сегодня подрядчик торопится 
привести фасад здания в парадный вид к  
9 Мая. В поселке Усть-Ордынский в завершающей 
стадии строительства находится Дом спорта. А в 
Черемхово и Чунском округе до конца года появятся 
новые спорткомплексы, при их возведении будут 
использованы быстровозводимые конструкции. И 
каждый из этих социальных объектов находится 
в фокусе внимания депутатов Законодательного 
Собрания. 
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  КРУГЛЫЙ СТОЛ  
Майнинг на юге 
Иркутской области 
поставили на паузу до 
2031 года. С инициативой 
введения такого запрета 
к правительству РФ 
обращался губернатор 
Игорь Кобзев, и 
федеральный центр 
поддержал это решение. 
Помогут ли ограничения 
преодолеть сложившийся 
в регионе энергодефицит, 
как запрет отразится 
на будущем цифровой 
инфраструктуры, 
повлияет ли на 
деятельность дата-
центров и IT-кластеров? 
Об этом говорили 
эксперты на круглом 
столе в «Точке 
кипения». Участниками 
честного и открытого 
диалога стали 
представители власти, 
энергетики, ученые и 
предприниматели. 

ТОРМОЗИТ ИНВЕСТПРОЕКТЫ, 
ПОД УГРОЗОЙ ВВОД ЖИЛЬЯ

Аргументируя свою позицию о 
полном запрете майнинга, губер-
натор Игорь Кобзев отметил, что 
Иркутская область сегодня явля-
ется одним из центров по добыче 
криптовалюты в стране. Энергоси-
стема региона испытывает колос-
сальные нагрузки в осенне-зим-
ний период, когда наравне с де-
ятельностью майнеров население 
использует электроотопление. Это 
приводит к частым отключениям 
электричества.

– С приходом аномальных мо-
розов в регионе остро ощущался 

дефицит энергомощности. Чтобы 
снизить риски при прохождении 
отопительного сезона, приходилось 
через механизм ЧС отключать хо-
зяйствующие субъекты. Ограни-
чения были введены, чтобы этого 
не делать в ручном режиме, – про-
комментировал Константин За-
йцев, председатель правительства 
Иркутской области. 

О том, что энергобаланс в реги-
оне испытывает напряжение, гово-
рил и Алексей Хлебов, генераль-
ный директор филиала АО «СО 
ЕЭС» «Объединенное диспетчер-
ское управление энергосистемами 
Сибири». По его словам, по энерго-
потреблению Приангарье еще про-
шлой зимой достигло историческо-
го максимума.

– Эту зиму удалось пройти хо-
рошо, в том числе благодаря тому, 
что у нас на 8,5 градуса было теплее, 
чем в предыдущие осенне-зим-
ние периоды. Мы видим серьезный 
рост потребления на юге Иркутской 
области за счет индивидуального 
жилищного строительства. Так на-
зываемый серый майнинг состав-

ляет в регионе значимую вели-
чину. По оценочным данным, это 
более 400 МВт, большая его часть 
сконцентрирована в Иркутско-Че-
ремховском энергорайоне, – уточ-
нил Алексей Хлебов. 

Было отмечено, что энергоде-
фицит тормозит реализацию но-
вых инвестпроектов. Константин 
Зайцев обратил внимание, что при 
строительстве нового аэропорта 
в пади Ключевой уже обозначен 
риск, связанный с подключением 
электроэнергии. Сегодня никто не 
может дать гарантии технологи-
ческого присоединения новых со-
циальных объектов, без которых 
невозможно обеспечить повыше-
ние качества жизни населения. 
Под угрозой находится выполнение 
показателей по вводу жилья. Как 
подчеркнул заместитель мини-
стра строительства региона Евге-
ний Ветров, к 2030 году в рамках 
нацпроектов Приангарье должно 
обеспечить ввод в эксплуатацию 
почти 12 млн кв. м жилья. По его 
словам, для этого необходимо око-
ло гигаватта электрической мощ-
ности. 

– Если в 2015 году мы вводили 
75% многоквартирного жилищного 
фонда и порядка 25% индивиду-
ального жилищного строительства, 
то в 2024 году все с точностью до 
наоборот. 75% от общего объема в 
1,6 млн кв. м – это индивидуальное 
жилищное строительство, и только 
25% составляет многоквартирный 
жилищный фонд, – уточнил Евге-
ний Ветров. 

Министр жилищной политики 
и энергетики региона Анатолий 
Никитин особо подчеркнул, что 
правительство региона не борется 
с майнингом. Сегодня жизненно 
необходимо купировать ситуацию 
с возникшим энергодефицитом и 
обеспечить Иркутской области воз-
можность для дальнейшего раз-
вития. 

– Можно превратить наш реги-
он в один большой дата-центр, но 
первостепенная задача власти – за-
бота о населении. Поэтому мы ве-
дем диалог со всеми участниками 
процесса, стремясь найти компро-
мисс. Прекрасно понимаем, что для 
энергетиков выгодна постоянная 

«Мы боремся не 
с майнингом, а с возникшим 
энергодефицитом»

Евгений Ветров Анатолий Никитин Сергей Ересов Сергей Шишкин
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загрузка, а значит, получение ста-
бильной прибыли. Но мы видим, 
что это идет в ущерб устойчивости 
развития региона, – отметил Ана-
толий Никитин.

ЧТО СТАЛО С 300 МВТ?

Позицию энергетиков на кру-
глом столе представил замести-
тель гендиректора по развитию 
и технологическим присоеди-
нениям ИЭСК Сергей Ересов. Он 
сообщил, что временный запрет 
майнинга с января по март сни-
зил нагрузку на энергосистему и 
освободил свыше 300 МВт мощ-
ности. Но как показала практика, 
этот объем не был перераспре-
делен, а остался в собственности 
хозяйствующих субъектов. 

– Энергомощности, которые 
были ранее легально получены 
майнерами, у них сохраняются. 
Процедуры их изъятия сейчас нет. 
Даже выключив свои установки, 
майнеры все равно остаются вла-
дельцами закрепленной за ними 
мощности. В рамках закона они 
могут от нее отказаться в пользу 
сетевой организации либо пере-
распределить на других потреби-
телей, – сказал Сергей Ересов. 

Председатель правительства 
региона согласился, что решение, 
принятое федеральным центром, 
– это лишь первый шаг. Теперь 
необходимо выработать эффек-
тивный механизм, чтобы опти-
мизировать использование сво-
бодных мощностей. 

– Возможно, стоит рассмотреть 
вариант оплаты за неиспользуе-
мую мощность. Если вам выде-
лено, скажем, 100 МВт, но они не 
используются, вы должны за это 
платить. Уверен, что компании 
и физические лица, обладающие 
мощностью, но не использующие 
ее, начнут быстрее перераспреде-
лять ее – продавать другим или 
возвращать энергосистеме, – от-
метил Константин Зайцев. 

В настоящее время, по словам 
Анатолия Никитина, весь май-
нинг в Приангарье потребляет 
1066 МВт, из которых 419 МВт – на 
севере области, 647 МВт – на юге 
региона. На долю «серого», или 
бытового майнинга приходится 
166 МВт из общей нагрузки. 

Для преодоления энергодефи-
цита федеральный центр под-
держал проект по строительству 
новой генерации в Усолье-Сибир-
ском. На ТЭЦ-11 будет введено три 
энергоблока общей мощностью 690 
МВт. Вместе с тем председатель 
правительства предложил всем, 
чья деятельность связана с май-
нингом, строить собственную ге-
нерацию. 

– Наравне со строительством 
новых объектов энергетики воз-
никает вопрос: не исчезнет ли 
майнинг в обозримом будущем. 
Не хотелось бы оказаться в ситуа-
ции, когда избыточная генерация 
окажется невостребованной. На 
прошедшей Энергетической неде-
ле в Москве я обратился к пред-
ставителям компаний, занятых в 
майнинге, с предложением под-
твердить свое убеждение в успеш-
ности данной отрасли делом. Если 
вы искренне верите в перспекти-
вы развития цифровой экономики 
и криптовалюты, то стройте соб-
ственную генерацию, генерируй-
те, зарабатывайте, обеспечивая 
себя необходимыми ресурсами, – 
сказал Константин Зайцев. 

В ОЖИДАНИИ ЧЕТВЕРТОЙ 
ГРУППЫ НАДЕЖНОСТИ

На круглом столе прозвучало 
предложение о создании так на-
зываемой четвертой группы на-
дежности для майнинговых ком-
паний. Сергей Ересов отметил, 
что уже разработан проект по вве-
дению этой группы потребителей. 

– Основная проблема нашей 
компании заключается в том, 
что мы не можем рассматривать 
майнеров как особую группу по-
требителей. Мы обязаны к ним 
относиться точно так же, как к 
любому другому потребителю 
электрической мощности. Поэто-
му в периоды пиковых нагрузок 
мы не имеем законного основа-
ния останавливать их работу и 
отключать электроэнергию. Вве-
дение четвертой группы позволит 
ограничивать потребление энер-
гии майнерами в моменты пере-
грузок по решению системного 
оператора, – пояснил эксперт.

С этим предложением согласен 
заведующий электроэнергетиче-
ским сектором Института си-
стем энергетики имени Л.А. Ме-
лентьева Сибирского отделения 
РАН Алексей Осак. Но он в свою 
очередь считает, что следует вве-
сти систему управления спросом. 

– Системный оператор – «СО 
ЕЭС» Иркутское РДУ – является 
одним из лидеров по внедрению 
цифровых технологий в электро-
энергетике. Допустимые пере-
токи отслеживаются в реальном 
времени с точностью буквально 
до минуты. Диспетчер видит не 
только плановое положение дел, 
но и фактические запасы с учетом 
всех текущих ремонтных работ, 
– объяснил ученый. – Например, 
когда тепло, имеются электри-
ческая энергия и мощность, зна-
чит, их можно предложить к ис-
пользованию. А когда возникают 

сложности, наступает зима, мо-
розы, в автоматическом режиме 
потребление можно ограничить. 
В условиях дефицита такие по-
требители будут отключаться, а в 
условиях избытка энергии – под-
ключаться обратно. Именно циф-
ровые технологии позволяют это 
сделать, – отметил Алексей Осак.

Кандидат технических наук, 
главный специалист Института 
систем энергетики СО РАН, про-
фессор кафедры «Электроснаб-
жение промышленных предпри-
ятий» АГТУ Владимир Головщи-
ков представил более радикаль-
ную точку зрения:

– Согласен с коллегами, что 
нужно ввести четвертую катего-
рию потребителей и предоставить 
широкие полномочия региональ-
ным диспетчерским управлениям 
(РДУ). Необходимо принять зако-
нодательные меры, позволяющие 
системному оператору автомати-
чески отключать отдельные груп-
пы потребителей при пиковых 
нагрузках, не запрашивая разре-
шения. 

НОВАЯ ОТРАСЛЬ ЭКОНОМИКИ

Гендиректор компании «Сиб-
стройкапитал» Дмитрий Зуев 
сказал, что в текущем режиме 
санкций майнинг является про-
изводителем децентрализованно-
го актива:

– Децентрализованные акти-
вы – это те активы, которые не 
могут заблокировать страны, так 
сказать, недружественные, пото-
му что у них нет центра. Такой 
актив необходим нашей стране, 
в том числе для трансграничных 
расчетов. 

На вопрос Константина Зайцева 
о налоговой отдаче отрасли Дми-
трий Зуев ответил:

– Майнинг как отрасль в на-
шей стране только зарождается. 
Она очень небольшая с точки зре-
ния федеральной экономики. Там 
не будет каких-то громадных на-
логовых поступлений в федераль-
ный центр. Но отдачу от отрасли 
можно будет увидеть в первую 
очередь в тех налогах, которые 
заплатят энергетики, поскольку 
майнеры платят за электроэнер-
гию. 

Будущее за промышленным 
майнингом, убежден заместитель 
генерального директора BitRiver 
Александр Карташев. Компания 
владеет крупнейшим дата-цен-
тром на севере Иркутской области, 
обеспечивает занятость 700 чело-
век. Также BitRiver обеспечивает 
реализацию социальных проектов 
в территориях, где ведет свою де-

ятельность. В прошлом году, на-
пример, были приобретены свыше 
десяти квартир для погорельцев 
Вихоревки. В этом году в Братске 
компания построила каток. 

– Переход от бытового к про-
мышленному майнингу позволит 
энергетикам контролировать на-
пряжение в сети, нагрузку на се-
ти, не будет никакого дисбаланса 
в этой ситуации, – подчеркнул 
Александр Карташев.

Стоит отметить, что к полно-
му запрету майнинга на юге Ир-
кутской области даже в сообще-
стве майнеров нет однозначного 
отношения. Одни его просто не 
почувствовали. Другие, наоборот, 
настаивают на том, что лучше 
регулировать, чем что-то запре-
щать. Свои предложения на кру-
глом столе озвучил представитель 
промышленного союза майнеров 
и операторов региона. Так, майне-
ры готовы смириться с ограниче-
ниями в зимний период во время 
пиковых нагрузок, но введение 
тотального запрета может приве-
сти к негативным последствиям, 
в том числе к увеличению неле-
гального майнинга. 

Профессор, заведующий кафе-
дрой конституционного права и 
теории права Юридического ин-
ститута ИГУ Сергей Шишкин на 
круглом столе призвал обеспечить 
баланс интересов: 

– Глава нашего государства 
четко обозначил необходимость 
формирования адекватного и 
сбалансированного правового ре-
гулирования майнинговой дея-
тельности. Наш регион занимает 
лидирующие позиции в стране в 
новой формирующейся отрасли 
майнинга, в ней созданы рабо-
чие места, осуществляются ре-
гулярные налоговые платежи в 
бюджеты различных уровней. На 
мой взгляд, необходимо обеспе-
чить баланс интересов соблюде-
ния энергетической безопасности 
и технологического суверенитета 
страны.

Участники круглого стола со-
шлись во мнении, что введение 
запрета майнинга позволит на-
правлять высвобожденную элек-
трическую мощность на подклю-
чение объектов бюджетной сфе-
ры, индивидуального жилищно-
го строительства и расширение 
производства действующих про-
мышленных предприятий. В на-
стоящее время совместно с мини-
стерством энергетики Российской 
Федерации ведется разработка 
механизмов перераспределения 
мощностей. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Алексей ОсакВладимир Головщиков Дмитрий Зуев Александр Карташев
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   ИТОГ ПОЛИТИЧЕСКОГО 
   ЦИКЛА 

– Послание губернатора 
– по сути, аналог Посла-
ния президента Федераль-
ному собранию, – рассказал 
социолог Сергей Савин. – 
Важное событие за весь го-
довой политический цикл, 
когда подводятся итоги 
того, что было сделано за 
прошлый год, ставятся це-
ли на следующий год. По 
посланиям можно отсле-
дить, в каком направлении 
мы движемся, какие зада-
чи выполняются, какие це-
ли остаются актуальными. 
В Послании глава региона 
обращается к 45 депутатам 
областного парламента, 
представляющим 42 му-
ниципальных образования 
Приангарья и интересы их 
жителей.

Экономист Сергей Мая-
ренков отметил, что Посла-
ние представляет интерес 
как для экспертного сооб-
щества, так и для населе-
ния Иркутской области:

– По Посланию видны 
структурные изменения, 
чему сегодня уделяется 
больше внимания: чрезвы-
чайным ситуациям, эколо-
гии или социальным во-
просам. Послание широко 
обсуждается не только в 
СМИ, но и в чатах, и дома. 
Безусловно, это документ 
широкого круга, который 
интересен и жителям, и 
предпринимателям. 

– В нынешнем году По-
слание будет особенным: в 
сентябре губернатора Иго-
ря Кобзева ждут выборы, – 
подчеркнул ведущий про-
граммы «Мнение», глав-
ный редактор Медиа-цен-
тра «Приангарье» Дми-
трий Люстрицкий. – Глава 
региона уже объявил, что 
он идет на следующий срок, 
состоялась его встреча с 
президентом РФ Владими-
ром Путиным. Полагаю, что 

нынешнее Послание будет 
рассматриваться не только 
в контексте предыдущего 
года, но и в контексте всех 
состоявшихся ранее. 

   ПЕРВЫЙ ВЫЗОВ 
   ДЛЯ ГУБЕРНАТОРА 

Первым вызовом, с ко-
торым столкнулся Игорь 
Кобзев, прибывший в При-
ангарье в должности врио 
губернатора, стало наво-
днение в Тулуне. Тогда на-
значение на этот пост гене-
рала МЧС, военного челове-
ка выглядело логичным и с 
точки зрения федерального 
центра, и с точки зрения 
населения, отметил веду-
щий программы.

– Социологические оп- 
росы тех лет показывали, 
что основной массив жи-
телей Иркутской области 
связывал с властью реше-
ние насущных проблем, 
пятерка которых в нашем 
регионе оставалась прак-
тически неизменной. Это 
дороги, здравоохранение, 
бездомные животные, без-
работица, рост цен, – про-
комментировал Сергей Са-

вин. – 2019–2020 годы были 
связаны с наводнением, 
эпицентром которого стал 
Тулун. Для нового губер-
натора, тогда в должности 
врио главы региона, это 
было вызовом, потому что 
катастрофы в Иркутской 
области не было очень дав-
но. К ней было приковано 
внимание не только При-
ангарья, но и всей страны. 

Внимание, с которым 
региональные и федераль-
ные власти отнеслись к по-
страдавшему городу, позво-
лило Тулуну «вырасти». 

– Согласно исследовани-
ям, увеличилось число тех, 
кто оценивает состояние 
дел в Тулуне положитель-

но, то есть они видят ак-
тивную динамику в разви-
тии, – рассказал социолог. 
– Уменьшается доля тех, 
кто декларирует желание 
уехать из города. Объек-
тивно дела в Тулуне идут 
все лучше и лучше, эта 
тенденция остается акту-
альной и по сей день. 

   ЗАПРОС НА 
   ОТКРЫТОСТЬ И БОРЬБУ 
   С КОРРУПЦИЕЙ 

– Еще один из акту-
альных запросов – на от-
крытость и новую искрен-
ность, – считает Дмитрий 
Люстрицкий. – С самых 
первых дней Игорь Ивано-
вич ведет телеграм-канал 
«Кобзев на связи», кото-
рый стал одним из самых 
влиятельных средств мас-
совой коммуникации ре-
гиона. Глава региона опера-
тивно реагирует на то, что 
видит у себя в канале. Он 
читает все комментарии 
жителей.

Еще один современ-
ный запрос – на честность, 
справедливость. Он вклю-
чает в себя и борьбу с кор-
рупцией, криминалом и 
преступностью. 

– В 2018−2019 годы Ир-
кутская область занимала 
первые с конца места в Рос-

сийской Федерации по та-
кой отрасли, как незакон-
ная заготовка леса, – от-
метил ведущий програм-
мы «Мнение». – Ситуация 
с черными лесорубами, с 
экспортом круглого леса 
была просто катастрофи-
ческой.

В 2020 году губернатор 
в своем Послании назвал 
лесную отрасль макси-
мально криминализиро-
ванной и поставил задачу 
навести порядок любой це-
ной. Главные инструменты 
– цифровизация, межве-
домственное взаимодей-
ствие и жесткий контроль 
за каждой сделкой с дре-
весиной. В 2021 году Ир-
кутская область вошла в 
пилотный проект по от-
слеживанию всего оборота 
древесины. Каждое дерево 
теперь на учете, внедре-
на система дистанционно-
го мониторинга, который 
охватывает почти 37 млн 
гектаров леса.

   СОХРАНЕНИЕ 
   ИДЕНТИЧНОСТИ 

Результаты не заставили 
себя ждать. Если в 2019 году 
было зафиксировано более 
2000 незаконных рубок, то 
в 2023-м – всего 496. Объем 
незаконно заготовленной 
древесины сократился в 15 
раз, а ущерб – с 2,6 млрд 
рублей до 322 млн. Глава 
региона обратил внимание 
на то, что мало просто ло-
вить нарушителей, нуж-
но восстанавливать лес. И 
поставил задачу – стопро-
центное лесовосстановле-
ние.

– Для муниципальных 
районов, окруженных лесо-
полосой, сохранение лесов 
– это момент идентично-
сти: рядом лес, тайга, мы 
живем в Сибири, – уверен 
социолог Сергей Савин. – 
Когда жители видят, что 
вывозится лес, они реаги-
руют на это очень остро. 
Даже не с точки зрения 
коррупционной составляю-
щей, а как будто пришли 
к ним домой, спилили де-
ревья и увозят их. То есть 
это момент нарушения их 
идентичности. 

– В нашем регионе очень 
сильна память о новых 
больших, прорывных про-
ектах, например, о стро-
ительстве Усть-Илимского 
ЛПК, – отметил Сергей Ма-
яренков, отвечая на вопрос, 
о чем хотел бы услышать 
в Послании. – На момент 
строительства он был луч-
шим в мире лесопромыш-
ленным комплексом, бла-
годаря которому появились 
новые города. Этот масштаб 
воодушевляет до сих пор. 
Что касается молодежи, на 
мой взгляд, ее ожидания 
связаны с культурной сфе-
рой, с тем, что сейчас фор-
мирует основу современной 
креативной экономики. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Андрея ФЕДОРОВА

К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

ГЛАВА РЕГИОНА РАССКАЖЕТ О ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ 
РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ И ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ

НАЧАЛО ПРЯМОЙ ТРАНСЛЯЦИИ 25 АПРЕЛЯ В 11.00   
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ АИСТ И В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ  
МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

Особенное Послание 
П    ЛИТИКА

 � МНЕНИЕ  25 апреля губернатор Игорь Кобзев выступит с Посланием 
Законодательному Собранию Иркутской области. Почему в текущем году оно будет 
особенным, насколько это интересно экспертам и населению, что сейчас важно для 
представителей старшего поколения и молодежи? Об этом говорили эксперты – гости 
программы «Мнение» на телеканале АИСТ. 

	Î
По	словам	Сергея	Маяренкова,	для	представителей	
зрелого	поколения	в	современных	условиях	важны	
фундаментальные	вещи:	дороги,	сети,	тепло	в	доме,	
социальная	инфраструктура.	А	молодежь	в	дополнение	
ко	всему	перечисленному	смотрит	на	то,	что	может	
показаться	нерациональным:	настроение,	атмосферу	
в	городе,	наличие	сервисов	и	услуг,	эстетику,	имидж	
населенного	пункта.	По	мнению	экономиста,	Игорь	Кобзев	
олицетворяет	устойчивую,	надежную	власть.
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	� ПРИЗНАНИЕ  
Победителем первого 
областного конкурса 
«Гордость земли 
Иркутской» в номинации 
«За профессиональные 
заслуги» стал иркутский 
ученый с мировым 
именем Альберт Бегунов. 
Доктор технических наук, 
заслуженный профессор 
ИРНИТУ опубликовал 
более 500 научных 
работ, стал автором 
140 изобретений. Он 
внес весомый вклад в 
развитие алюминиевой 
промышленности России, 
много лет своей жизни 
посвятил подготовке 
профессиональных кадров 
для металлургии. 

			ВОЕННОЕ	ДЕТСТВО

2024 год для Альберта Ивановича 
оказался богат на юбилейные даты. 
Он отметил 90-летие со дня рож-
дения и 57-летие научно-педагоги-
ческой деятельности в Иркутском 
политехе. И хотя большая часть его 
жизни прошла в Сибири, о своей 
исторической родине он никогда 
не забывал. Ученый родился в се-
ле Шангалы Архангельской области, 
школу окончил с золотой медалью. 

– Наша семья жила в комнатуш-
ке в доме у дальних родственников 
отца. Когда началась Великая Оте- 
чественная война, мне не было и 
семи лет. Но я хорошо помню, как 
мужики собирались возле военко-
мата, перед отправкой на фронт 
курили. По дороге мимо нашего до-
ма все время везли разную техни-
ку. Мой отец Иван Константинович 
во время войны служил в эвакуа-
ционном госпитале. Мама Евгения 
Ильинична трудилась в колхозе, в 
основном была занята на полевых 
работах. Когда по радио объявили, 
что война закончилась, народ во-
круг ликовал! Для меня День По-
беды на всю жизнь остался самым 
радостным днем, – поделился вос-
поминаниями Альберт Иванович. 

На фронте служили и его дя-
ди. Один из братьев отца погиб 
под Орлом, сгорел в танке. Другой 
дядя, Александр Константинович, 
был призван на Северный флот и 

служил сигнальщиком на минном 
тральщике. Также воевали и братья 
его мамы, один из них, Николай 
Ильич Дружинин, впоследствии 
стал директором Северного инсти-
тута гидротехники и мелиорации в 
Ленинграде.

			ВРЕМЯ	АЛЮМИНИЯ

Еще в школе Альберт Бегунов 
мечтал работать в алюминиевой 
промышленности. Золотой меда-
лист поступил на металлургиче-
ский факультет Ленинградского по-
литехнического института. Трудо-
вую биографию начал в должности 
электролизника на Богословском 
алюминиевом заводе, который на-
чал выпускать стратегически важ-
ный для страны металл в мае 1945 
года. К тому времени в стране уже 

работали такие алюминиевые заво-
ды, как Волховский, Днепровский, 
Уральский, Новокузнецкий. Сере-
бристый металл, хоть и оказался 
энергозатратным, но нашел широ-
кое применение при массовом стро-
ительстве многоквартирных домов, 
его использовали в авиастроении и 
космической отрасли. 

На Богословском алюминиевом 
заводе карьера у Альберта Ивано-
вича шла в гору: он вырос до ма-
стера электролизного цеха, потом 
его назначили старшим инженером 
и руководителем группы экспери-
ментального цеха. А в это время в 
Сибири проектировали и строили 
Иркутскую ГЭС – первенца Ангар-
ского каскада ГЭС. Путевку в жизнь 
получили не только другие сибир-
ские ГЭС, но и более мощные алю-
миниевые заводы. В феврале 1962 
года был получен первый алюми-
ний на Иркутском алюминиевом 
заводе, куда старшим мастером был 
переведен Альберт Иванович. 

– Знаете, на ИркАЗ я приехал с 
ощущением робости перед по тем 
временам передовыми электроли-
зерами. На Богословском заводе ис-
пользовали гораздо меньшую мощ-
ность, там ток был порядка 50–60 
тысяч ампер. А на Иркутском заводе 
это было уже 130 тысяч ампер, позд-
нее дошло до 170 тысяч ампер. Но 
такие высокие технологии только 
усиливали во мне тягу к исследо-
вательской деятельности, – добавил 
ученый. 

Без отрыва от производства Аль-
берт Иванович поступил в заочную 
аспирантуру Иркутского политех-
нического института, после окон-
чания которой защитил кандидат-

скую диссертацию по режимам об-
жига и пуска электролизеров. Изо-
бретения профессора Бегунова были 
успешно внедрены в производство. 
Например, вместе с соавторами он 
изобрел способ обжига алюминие-
вых электролизеров, который был 
использован в 1960–1970 годы при 
вводе в эксплуатацию новых кор-
пусов электролиза ряда сибирских 
заводов, в том числе крупнейших – 
Братского и Красноярского.

			ИМЯ	В	МИРОВОЙ	НАУКЕ

В 1968–2011 годы Альберт Ивано-
вич заведовал кафедрой аналити-
ческой и физической химии, а так-
же объединенной кафедрой химии 
Иркутского политеха. Школу про-
фессора Бегунова по химии техно-
логических процессов прошли свы-
ше 7 тыс. студентов. Многие годы 
он активно занимался подготовкой 
научных кадров высшей квалифи-
кации, работая в докторских дис-
сертационных советах Иркутского 
госуниверситета и Иркутского по-
литеха. Под его руководством вы-
полнено пять докторских и 20 кан-
дидатских диссертаций в области 
металлургии цветных металлов и 
физической химии металлургиче-
ских процессов. Альберт Иванович 
занимался научными изыскания-
ми под флагом Координационного 
совета Академии наук СССР и Рос-
сийской академии наук по физи-
ческой химии ионных расплавов и 
твердых электролитов.

Имя иркутского ученого из-
вестно в мировой науке. Альберт 
Иванович - действительный член 
Международной академии эколо-
гии природопользования, акаде-
мик Международной академии на-
ук высшей школы. Читал лекции 
в Праге и Братиславе, Шэньяне и 
Фушуне, принимал участие в круп-
нейших мировых конгрессах в Сан-
Франциско, Лас-Вегасе, Сан-Диего, 
Анахайме, Орландо и Сан-Антонио.

Несмотря на свой почтенный 
возраст, ученый признается, что 
до сих пор работает. На мой во-
прос: «Над чем именно?» отвечает: 
«Над будущими технологиями ме-
таллургии и тепловой энергетики. 
Они будут в ближайшем будущем 
герметичными и экологически чи-
стыми. Это необходимо и возмож-
но! Как людям, работающим в этих 
отраслях, так и всем нам, живущим 
на Земле». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ГОРД				СТЬ	ЗЕМЛИ	ИРКУТСКОЙ

Ученый и металлург  
Альберт Бегунов

	Î
Альберт	Бегунов	получил	около	
140	патентов	и	авторских	
свидетельств	на	изобретения.	Он	
смог	предложить	оптимальные	
пути	реконструкции	объектов	
отечественной	металлургии.	
Кроме	того,	разработал	комплекс	
уникальных	взаимосвязанных	
технологий	производства	
алюминия,	титана,	магния	и	
кремния.	За	добросовестный	труд	
отмечен	медалью	«За	трудовую	
доблесть»,	ему	присвоено	звание	
«Заслуженный	деятель	науки	и	
техники»,	он	обладатель	медали	
ВДНХ	«За	изобретательство».

В	 Иркутске	 подведены	 итоги	 второго	
народного	 конкурса	 «Гордость	 земли	
Иркутской».	22	апреля	прошло	заседа-
ние	 конкурсной	 комиссии,	 на	 котором	
был	 утвержден	 список	 из	 145	 победи-
телей.
Всего	в	конкурсе	приняло	участие	более	
700	 номинантов.	 В	 их	 числе	 –	 предста-
вители	 сферы	 образования,	 культуры,	
спорта,	общественных	организаций,	во-
лонтеры,	ветераны	СВО,	а	также	работни-

ки	 промышленных	 предприятий,	 труже-
ники	сельского	хозяйства	и	сотрудники	
муниципальных	органов	власти.	
Голосование	 проходило	 с	 1	 по	 20	 апре-
ля.	За	это	время	на	сайте	конкурса	про-
голосовали	 93426	 пользователей,	 заре-
гистрированных	 в	 соцсетях	 ВКонтакте	
и	 Одноклассники.	 Они	 отдали	 за	 участ-
ников	конкурса	более	151	тыс.	 голосов.	
За	 весь	 период	 голосования	 в	 службу	
поддержки	 поступило	 479	 обращений,	

которые	 оперативно	 отрабатывались	
организаторами	конкурса.	

В	 номинациях	 «За	 профессиональные	
заслуги»,	 «Мы	 славим	 тебя,	 Иркутская	
область»,	 «За	 активную	 гражданскую	
позицию»	 победителями	 признано	 по	
30	человек.	В	номинациях	«Область	мо-
лодых»,	 «За	 сохранение	 семейных	 цен-
ностей	 и	 традиций»	 –	 по	 20	 человек,	 в	
номинации	«Герой	моей	малой	родины»	
–	15.	Торжественная	церемония	награж-
дения	 победителей	 состоится	 1	 Мая,	 в	
Праздник	Весны	и	Труда.

ОПРЕДЕЛЕНЫ	ПОБЕДИТЕЛИ	КОНКУРСА	
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ БЩЕСТВО

   ИЗ УКРАИНЫ В СИБИРЬ

Судьба Алексея полна 
перипетий. Родился в 1991 
году в Кировоградской об-
ласти Украины. Родители 
работали на железной до-
роге, но их сын с детства 
увлекался авиацией. 

– У нас не было никаких 
кружков авиамоделистов. 
Там после Советского Со-
юза, видимо, все уже поте-
ряно было. Поэтому читал 
книги, энциклопедии и по-
немногу сам делал моде-
ли самолетов. В 2015 году 
окончил Харьковский ави-
ационный институт. Пре-
подавание там было на вы-
соком уровне. Профессора 
очень хорошие, где каждый 
досконально знал свою те-
му, – вспоминает Алексей 
Злацкий. 

После окончания вуза он 
работал в Киеве на авиаза-
воде. Казалось бы, живи и 
строй карьеру. Но Алексея 
еще с юности возмущали 
многие события в Неза-
лежной. Когда он читал но-
вости о сожженных людях 
в Доме профсоюзов в Одессе 
или об объявлении дончан 
на государственном уров-

не «террористами», у него 
шел мороз по коже:

– Я с детства видел не-
нависть к русским. Видел 
зигующие толпы в Киеве. 
Начали везде запрещать 
русский язык. На заводе 
стали русскоязычную тех-
ническую литературу пере-
водить на украинский. Но 
ведь украинского техниче-
ского не существует. Везде 
сносят памятники. На за-
воде пытались снести по-
следний памятник Ленину, 

охрана тогда не пустила ту-
да «Правый сектор» (за-
прещен на территории РФ 
– прим. авт.). В общем, я не 
смог там жить и подал до-
кументы в посольство РФ о 
переселении в Россию. 

Одним из решающих 
для переезда стал тот мо-
мент, когда коллеги Алек-
сея, которые еще вчера 
прекрасно общались друг с 
другом на русском языке, 
вдруг перешли на мову и 
на чью-то русскую реплику 
отвечали: «Не розумiю». 

   ОТПУСКАТЬ НА ФРОНТ 
   ПРЕПОДАВАТЕЛЯ 
   НЕ ХОТЕЛИ

Оформление граждан-
ства, проверки и другие 
бюрократические процеду-
ры шли медленно. Для вы-
бора Алексею предложили 
несколько регионов России, 
и он выбрал Иркутск – го-
род с развитым авиастро-
ением. В 2019-м он устро-
ился на работу в ИТАМ. А в 
2022-м началась специаль-
ная военная операция. 

– Если честно, мы не 
хотели его отпускать на 
фронт, – признается дирек-
тор техникума Валенти-
на Зяблова. – Он штучный 
специалист с профильным 
образованием, которых не 

хватает для реализации об-
разовательных программ. 
Тем более у наших препо-
давателей была бронь. Од-
нако Алексей Юрьевич сам 
пошел в военкомат, снял с 
себя бронь и отправился на 
СВО по мобилизации. 

Преподаватель до этого 
не служил в армии, поэто-
му премудрости военного 
дела познавал в «учебке», 
а больше – в бою. Почему 
все же взял в руки оружие, 
отвечает так:

– Понимаете, нацио-
нализм, нацизм никогда 
мирным способом не за-
канчиваются. Я всегда по-
нимал, что рано или позд-
но там начнутся военные 
действия. В конце 2022 го-
да, зимой, попал на фронт 

в мотострелковые войска. 
Наша пехота шла следом 
за штурмовиками. Конеч-
но, все там отличается от 
того, как мы представляли 
это сначала. Там в основ-
ном работает артиллерия. 
Ты приходишь, по тебе ра-
ботают «град», «василек» 
и прочие. И врага видишь 
воочию редко: кто-то ма-
ленький вдалеке. Ты пони-
маешь, что человек с ору-
жием в руках идет с тобой 
не поздороваться. Деваться 
некуда – или он тебя убьет, 
или ты его…

Доставалось не толь-
ко людям. В окрестностях 
боевых позиций было не-
мало домашних и диких 
животных, которые из-за 
ранений и контузий пере-

ГЕР    И ПРИАНГАРЬЯ

«Не приемлю национализм» 
Уроженец Украины переехал в Сибирь,  
пошел добровольно на СВО, а сейчас учит 
студентов строить самолеты

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  «Алексей Юрьевич очень 
скромный человек, но специалист высокого уровня», – так 
охарактеризовали нашего героя по месту работы. Преподаватель 
аэродинамики, слесарного дела и других дисциплин Иркутского 
техникума авиастроения и материалообработки Алексей 
Злацкий родился на Украине в год распада СССР. Там он получил 
хорошую специальность, но не смог смириться с нацистскими 
настроениями сограждан и в 2019 году уехал в Россию. В начале 
СВО сам снял с себя бронь, ушел воевать, а после тяжелого 
ранения вернулся в Иркутск.  

КОММЕНТАРИЙ
Валентина ЗЯБЛОВА, директор Иркутского технику-
ма авиастроения и материалообработки:
– Техникум плотно вовлечен в работу по поддержке 
СВО. Мы, как и остальные жители Иркутской об-
ласти, собираем денежные средства для бойцов. 
Покупали для ребят лекарства, бытовые вещи, по-
стельное белье, сладкие подарки и многое другое. 
Участвовали в сборе для приобретения автомобиля 
«Нива». Мы постоянно держим связь с нашими 
выпускниками, которые находятся «за ленточкой», 
в том числе в качестве дроноводов. В студенческом 
общежитии работал пункт вязания маскировочных 
сетей. Но сейчас нужны помещения для размещения 
студентов, поэтому пункт переехал в общежитие 
авиазавода. Наши ребята участвуют в патриотиче-
ских мероприятиях, встречах с бойцами, которые 
приходят в родные пенаты во время отпусков. А еще 
в техникуме работают и другие переселенцы с Укра-
ины, в том числе из Одессы. Это отличные специ-
алисты, которые обрели на сибирской земле новый 
дом. Мы им очень рады. 

	Î
С	Алексеем	Злацким	мы	встретились	в	дни	проведения	
чемпионата	«Абилимпикс».	Алексей	Юрьевич	активно	
участвует	в	развитии	чемпионатного	движения	для	
лиц	с	ограниченными	возможностями	и	инвалидов	
в	Иркутской	области	в	компетенции	«Слесарное	
дело».	Преподаватель	работает	со	студентами	по	
образовательным	программам	федерального	проекта	
«Профессионалитет»,	куда	техникум	вошел	в	2024	
году	как	базовая	организация	кластера	по	отрасли	
«Машиностроение».	Между	судейством	и	занятиями	он	
нашел	время	для	нашей	беседы.
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С    БЫТИЕБЩЕСТВО

ставали бояться человека. 
Как-то к окопам россий-
ских солдат даже приби-
лась рысь, ошалевшая от 
звуков снарядов. 

Первое ранение в голову 
Алексей получил при обез-
вреживании польской ми-
ны. После недели лечения 
вернулся в строй. А спустя 
несколько месяцев, осенью 
2023 года, Алексея снова ра-
нило в голову, на этот раз 
очень серьезно. Дело было у 
Красного Лимана, где про-
тивник уже зримо подошел 
вплотную:

– Нас было 12 человек на 
двух позициях. Там лесо-
посадки, овраги. Мы кли-
ном стояли, а враги были 
очень близко, окружили, 
начали стрелять. Там ра-
ботали РПГ, ПК, куча авто-
матов. Короче, симфония 
такая была. Проще гово-
ря – жесть. Их надо бы-
ло убедить в том, что есть 
на позиции тот, кто будет 
до последнего патрона от-
стреливаться. Вот я вылез 
туда, отработал из пуле-
мета. Они вроде отошли. 
Но тут из тальника кто-то, 
видимо, отработал с под-

ствольного гранатомета, и 
к нам прилетело. 

   УЧИТЬСЯ ЖИТЬ ЗАНОВО

Это было прямое попа-
дание. Однако боец сразу и 
не осознал случившееся. Он 
даже ушел в окоп, привел 
в порядок пулемет, а после 
провалился в темноту. Ког-
да очнулся, подумал, что 
левая половина тела «на-
ходится где-то не там», 
понял: на самом деле что-
то случилось с головой. А в 
ней, оказывается, застря-
ли три осколка – самый 
крупный был размером со 
спичечный коробок. Сослу-
живцы сначала было ре-
шили, что товарищ погиб. 
Но он стал подавать при-
знаки жизни. Ребята пере-
вязали раненого и стали 
его эвакуировать, под пу-
лями тащили через болото. 

– И тут мне повезло. 
Как раз по нам работал 
миномет. Но я вдруг ус-
лышал звук «буханки». 
Как она там вообще в тот 
момент оказалась – про-
сто чудо. Меня положили 
в эту машину и повезли 
в медсанбат. Там медики 

сразу сказали, что сами не 
справятся. Хотя даже са-
мый худший военный врач 
лучше многих хороших 
гражданских докторов. В 
общем, было принято ре-
шение отправить меня для 
лечения в Москву, в госпи-
таль Бурденко. 

Еще до отправки в сто-
лицу Алексей ощутил, что 

часть его тела парализо-
вана. И долго после опе-
раций он частично оста-
вался обездвиженным. 
Врач ЛФК твердил: «Делай 
массаж, разминай мыш-
цы, в общем, учись дви-
гаться заново». Боец твер-
до поставил себе задачу не 
оставаться прикованным к 
постели. Лечение и уход 
были отличными, но так 
не хотелось полностью за-
висеть от других людей. 
Поэтому каждый день он 
заставлял себя вернуться 
в строй. 

– Как же я обрадовался, 
когда впервые смог поше-
велить пальцем на руке. И 
так потихоньку стал вос-
станавливаться: садиться, 
вставать, ходить сначала с 
тростью, после и без нее. А 
потом я вернулся в Иркутск. 
Полгода еще шло восстанов-
ление, меня комиссовали, 
я опять пришел на работу. 
Еще в Москве с нами рабо-
тал психолог. Учил жить за-
ново в мирной обстановке. 
Сложнее всего оказалось не 
ждать все время выстрелов 
и спать в тишине. 

– Вы не хотели вернуть-
ся на Украину?

– Дома там нет уже с 
2014 года. Знаете, я не при-

емлю национализм. Мы с 
ребятами из разных респу-
блик России стали настоя-
щей семьей, хотя, напри-
мер, башкиры, с которы-
ми я воевал в конце, по-
рой тоже плохо говорили 
по-русски. Но все мы были 
заняты общим делом. 

– Чему в первую очередь 
учите студентов?

– Ответственности. Ведь 
на самолетах, которые им 
предстоит строить, будут 
летать люди. 

Сейчас наш герой рабо-
тает преподавателем спе-
циальных дисциплин на 
специальности «произ-
водство летательных аппа-
ратов», мастером произ-
водственного обучения по 
рабочим профессиям «сле-
сарь-сборщик авиационной 
техники» и «мастер сле-
сарных работ».

Алексей Злацкий на-
гражден медалью «За во-
инскую доблесть» 2-й сте-
пени и медалью «За отва-
гу». Но о наградах в нашей 
беседе он скромно умолчал, 
если бы не информация 
от руководства техникума, 
мы бы о них и не узнали. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

ГЕР    И ПРИАНГАРЬЯ

«ГЕРОИ ПРИАНГАРЬЯ»: РЕЗЕРВНЫЕ 
ДНИ ДЛЯ ТЕСТИРОВАНИЯ
Этап тестирования, которое необходимо пройти для участия в про-
грамме «Герои Приангарья», в Иркутской области завершили 409 
человек. Все они ранее зарегистрировались для участия в про-
грамме, написали эссе и заполнили анкету. На решение задач теста 
у них было три дня, тестирование было дистанционным и заверши-
лось вечером 18 апреля. Сейчас работы проверяют специалисты 
РАНХиГС. Следующий этап – собеседование, он пройдет в мае.
– На участие в программе подали заявки более тысячи человек. 
Среди них ветераны СВО, представители Росгвардии и МВД. К со-
жалению, по объективным причинам не все смогли пройти обяза-
тельный этап тестирования. Но интерес к участию в программе 
среди жителей Иркутской области очень высок, поэтому регион 
предусмотрел вторую волну тестирования, – сообщил губернатор 
Игорь Кобзев.
Резервное тестирование пройдет в период с 12 по 15 мая. Для уча-
стия в нем жители региона, зарегистрировавшиеся в программе, 
должны подать заявку в техническую поддержку в личном каби-
нете до 5 мая. Заявки рассмотрит Общественный совет по реали-
зации региональной программы «Герои Приангарья». На решение 
тестовых заданий также будет отведено трое суток. Заявки на про-
хождение тестирования в резервные дни уже подали 25 человек.
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 МАСТЕРСКАЯ  
Мастерица Оксана 
Рыжанкова из поселка 
Тайтурка Усольского 
района более 10 лет 
создает оригинальные 
произведения 
декоративно-
прикладного искусства 
из глины и валяной 
шерсти. Работая в 
Центре традиционной 
славянской культуры 
«Родник», она 
занимается эстетическим 
воспитанием детей и 
помогает им раскрыть 
творческие способности. 
Однако к своему 
призванию мастерица 
пришла не сразу. 

 Оксана Ивановна, как вы пришли в 
сферу культуры? 

– Я всегда занималась рукоде-
лием, очень хорошо вязала крюч-
ком и спицами, но работала совсем 
в другой сфере. По первому обра-
зованию я повар-кондитер, потом 
выучилась на коммерсанта и меня 
взяли без экзаменов в Техникум 
легкой промышленности Ангарска. 
Но без опыта было практически 
невозможно устроиться по специ-
альности. В итоге я решила пойти 
по стопам своих родственников и 
стала работать на железной дороге 
дефектоскопистом. У нас настоя-
щая династия: папа – машинист 
грузовых поездов дальнего следо-
вания, мама – сигналист, братья 
тоже выбрали эту сферу, но я чув-
ствовала, что это не мое. Отдуши-
ной было вязание, я выполняла 
заказы по ночам. Одна клиентка 
рассказала обо мне руководителю 
нашего центра. Так меня взяли на 
должность руководителя клубного 
формирования. В следующем году 
будет уже 15 лет, и за это время не 
было ни минуты, чтобы я пожале-
ла о своем решении. 

  Как осваивали техники?

– Курсы по валянию я про-
шла в Иркутске. Мне очень 
понравился широкий спектр 
вещей, которые можно соз-
давать с помощью шерсти 
– от игрушек до одежды 
и аксессуаров. В 2017 го-
ду окончила Институт 
дополнительного об-
разования ИГУ по про-
грамме «Преподаватель 
изобразительного и деко-
ративно-прикладного ис-
кусства». Там же прошла 
курсы повышения квали-
фикации по теме «Базовые 
умения в формировании и 
декорировании художественной 
керамики» у известного художни-
ка-керамиста Николая Васильеви-
ча Соколова.  

 Что вам ближе – керамика или 
валяние?

– Мне сложно выбрать, оба ма-
териала мне родные. С одной сто-
роны, глина и шерсть – мягкие и 
пластичные, но в плане техники 
они совершенно разные. 

 Слышала, что вы сами заготав-
ливаете глину?

– Да, я беру глину из Маль-
тинского карьера, в Черемховском 
районе и даже у себя в огороде. 
Каждая глина, как девушка, имеет 
свой характер. Например, белая 
из Черемховского района залегает 
под землей пластинами, ее нуж-
но очень долго замачивать. После 
обжига она становится цвета сло-

новой кости. В том же карье-
ре есть черная глина, с ней 

я еще не эксперименти-
ровала. Я также пробую 
разные способы обжига. 
Пробовала это делать в 
печи, как в старину – вы-
рывала яму, закладыва-

ла туда доски, прожи-
гала, оставляла угли, 
закладывала работы, 
закрывала железной 
крышкой и засыпала 
землей на сутки. Но 
на мастер-классах я 
часто использую по-

купную глину, она боль-
ше подходит для гончар-
ного круга, и муфель-
ную печь, которая дает 
более-менее предсказуе-

мый результат. 

  А шерсть для валяния используе-
те покупную?

– Опять же в основном для ма-
стер-классов, ведь она уже окра-
шенная, и людям с ней интереснее 
работать. Но для своих кукол, а 
также для других изделий, напри-
мер, обуви, я использую некраше-
ную овечью шерсть. Изделия из 
нее выглядят более натурально и 

получаются очень износостойкие. 
Но и в этом процессе есть свои 
нюансы. Шерсть нужно защитить 
от моли, ведь она не обработана 
химикатами, в отличие от завод-
ской. Я храню ее на чердаке и по-
стоянно проветриваю.

 Вы совмещаете 
глину и валяние?

– Да, часто я соз-
даю произведения 
в смешанной тех-
нике. Например, у 
моих кукол могут 
быть керамические 
пуговицы или 
украшения, или 
я делаю подстав-
ку из глины.

 Сколько детей за-
нимается в вашем 
кружке?

– У меня 30 ребятишек, с 
которыми мы осваиваем керамику 
и валяние. Часто создаем конкурс-
ные работы, с которыми побеж-
даем на районных, областных и 
всероссийских конкурсах. Многие 
ребята учатся в коррекционном 
классе. На моих занятиях они рас-
крываются, ведь творчество исце-
ляет и социализирует. Я показы-
ваю им советские мультфильмы, 
потому что они добрые и понят-
ные. Они часто делятся со мной 
своими проблемами, просят со-
вета, я очень дорожу их доверием. 
У меня есть два ученика, которым 
уже за 20 лет. Один из них, из при-
емной семьи, стал каменщиком, 
но он продолжает под моим руко-
водством заниматься творчеством 
и участвовать в конкурсах. 

Еще я часто езжу по разным 
поселкам и отдаленным деревням 
и провожу мастер-классы для жи-
телей по гончарному делу и валя-
нию. У нас в центре для этих целей 
даже есть переносной гончарный 
круг. Наш центр совместно с Ав-

тономной некоммерческой 
организацией «Вектор» 
реализовывали на тер-
ритории Усольского рай-
она два президентских 

гранта, в рамках которых 
мы выезжали в отдаленные 

территории с мастер-классами. 
Тогда поняли, что это очень вос-
требовано среди жителей разного 
возраста. 

 Где черпаете вдохновение для 
творчества?

– Муза приходит ко мне в ос-
новном по ночам, ведь 

днем я занимаюсь с 
ребятишками. Я за-
писываю свои идеи 
и потом воплощаю 

их в жизнь. Напри-
мер, именно ночью 
я придумала образ 
горностая – симво-
ла Усольского района, 
который стал побе-
дителем в конкур-
се «Усольский су-

венир» в номинации 
«VIP». Другая работа – 

«Селяночка» – также от-
ражает богатство и красоту на-

шего района. Мне нравится рабо-
тать с символами и культурными 
кодами моей родной земли, созда-
вать работы, которые показывают 
ее красоту и уникальность. 

 Над чем сейчас работаете?

– Сейчас я создаю журавля – 
работу к юбилею Победы, нужно 
успеть к выставке 10 мая. А 24 
мая в нашем поселке пройдет фе-
стиваль творческого объединения 
«Оникс», членом которого я явля-
юсь уже пять лет. Наш центр при-
нимает активное участие в его ор-
ганизации. В общем, планов много, 
ведь для меня жить творчеством 
– настоящее счастье. 

 Елена ОРЛОВА
Фото из архива Оксаны Рыжанковой

«Муза приходит
ко мне по ночам»
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ТЕРРИТ    РИЯ

В Иркутском отделении 
Гильдии работает Наталья 
Серова. В день открытия 
фестиваля, 18 апреля, она 
познакомила гостей с экс-
позицией и рассказала про 
историю русского пряника, 
начавшуюся с «медового 
хлеба»:

– В IX веке пекли ме-
довые лепешки из ржаной 
муки с добавлением меда 
и ягодного сока. Со време-
нем, когда в Россию при-
везли пряности, рецептуру 
обогатили перец, имбирь 
и другие специи, и тогда 
«медовый хлеб» превра-
тился в «пряник» от слова 
«пряность».

Пряники на Руси были 
на столе у всех слоев насе-
ления, от царя до крестья-
нина. Эта выпечка связа-
на со многими народными 
обычаями и традициями. 

– Пряники дарили, при-
носили на панихиды. Пря-
никами заигрывали. Была 
такая поговорка «Без пря-
ника не заигрывай!». Пря-
никами просили прощения 
на пасху. В истории даже 
есть случаи, когда везли 
пряники на двух телегах, 
чтобы вымолить прощения 
у тех, кого обидели, – рас-
сказала Наталья Серова. 

Еще пряники связаны 
с сельскохозяйственными 
обрядами и религиозны-
ми праздниками. Напри-
мер, козули – пряники из 
ржаной муки, воды и соли 
– сделаны в виде образов 
домашней скотины. В ста-
рину для повышения пло-
довитости их скармлива-
ли домашнему скоту. На 
выставке их предста-
вила Наталья Малыги-
на. Она же изготовила 
пряники-тетеры, сде-
ланные в виде круга 
со сложными узорами, 
которые несут защит-
ные функции. Создать 
такой пряник на фестивале 

может каждый желающий, 
но в XII веке, когда они 
только появились, это было 
бы под силу не каждому.

– Ржаное тесто очень 
тугое, месили его обыч-
но мужчины, – объяснила 
мастер. – Недаром гово-
рили: «Пока седьмой пот 
не сойдет, тесто не гото-
во». Замешивать его нуж-
но долго, чтобы оно стало 
пригодным для скатыва-
ния в жгуты, иначе бу-
дет ломаться, крошиться. 
Потом появилась хорошая 
мука, и процесс стал легче. 
Тетеры стали сдобные. 

Еще среди ее работ – 
пряники с илимской ро-
списью, созданные в техни-
ке «мокрым по-мокрому». 
На пряниках изображена 
сибирская флора: ромаш-
ки, лютики, клевер. 

Наталья Малыгина за-
нимается пряничным де-
лом уже десять лет:

– Сначала родственни-
кам пекла, потом – на за-
каз. Мастерство с опытом 
приходит. Тесто надо чув-
ствовать. Не доложил му-
ки – пряник расплывется. 
Переложил – станет сухим, 
твердым при выпечке. 

В разных регионах ис-
пользовалась разная ре-
цептура для приготовле-
ния пряников, ее держа-

ли в тайне, что сыграло 
злую шутку: пряничное 
дело в России почти на 60 
лет было забыто. 

После революции стало 
невыгодно печь качествен-
ные пряники, понизился 
спрос, исчезли ингредиен-
ты. В конце прошлого сто-
летия начали возрождать 
пряничное дело. Рецепту-
ру собирают по крупицам. 
Члены Гильдии ездят по 
городам, деревням, что-

бы вернуть утраченное. 
Вязьма, Тула, Москва, 
Городец, Тверь, Архан-
гельск – исторически 
знаменитые прянич-
ные города. А вот ир-
кутская история пря-
ников пишется имен-
но сейчас, отмечает 

Наталья Малыгина: 

– Мастера Иркутской 
области делают пряники 
носителями культурно-

го кода нашего региона. В 
частности, на пряниках по-
являются Байкал, нерпы…

Сама она – специалист 
по печатным пряникам, 
они делаются с помощью 
пряничных досок (форм), 
на которых вырезается 
нужный узор. Таких ма-
стеров называют камен-
щиками.  

Пряничные доски Ната-
лье делает на заказ мастер 
из Краснодара. Одна из ее 
работ – «разгонный» пря-
ник. Его история связана 
с застольями, когда заси-
девшихся гостей угощали 
такой выпечкой, намекая 
на то, что пора расходиться 
по домам.

Марина Корикова пред-
ставила пряник в виде за-
варочного чайника голу-
бого цвета, украшенного 
цветочками. Оказалось, что 

баночки варенья, разме-
стившиеся на стеллажах, –
тоже пряники. Очень прав-
доподобно выглядели тык-
ва и яблоки, выполненные 
в технике 3Д. 

– Многие люди думают, 
что это муляжи. Нет, это 
пряники, изготовленные с 
помощью сфер. На полу-
круглую форму накладыва-
ются друг на друга плоские 
слои-бублики, которые 
скрепляются глазурью. По-
том материал обтесывает-
ся, ему придается нужная 
форма, – объяснила мастер. 

Пряничная выставка бу-
дет работать до 30 апреля, 
а фестиваль продлится до 
27 апреля. Он включает се-
рию мастер-классов от Ир-
кутской Гильдии мастеров 
пряничного дела.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

 � ФЕСТИВАЛЬ  Печатные, обрядовые, вырубные, расписные, 
витые и лепные – каких только пряников не было на областном 
фестивале «Ишь ты, пряник!». Его организовал Иркутский 
областной Дом народного творчества совместно с Иркутским 
отделением Всероссийской Гильдии мастеров пряничного дела 
и знаменщиков. 

Ишь ты, пряник!

Мастера пряничного дела Мастера пряничного дела 
представили на фестивале  представили на фестивале  

свои сладкие шедевры, свои сладкие шедевры, 
выполненные в старинных  выполненные в старинных  

и современных техникахи современных техниках
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	� КОНКУРС  Пять 
жителей Иркутской 
области стали призерами 
международного конкурса 
«Туристический код 
моей страны, города, 
поселка, района – PRO-
туризм». Награды 
получили четыре 
школьника и один 
педагог. Проекты у них 
самые разные, но все 
направлены на развитие 
туризма на своей малой 
родине. 

Конкурс прошел уже в третий 
раз. Его цель – популяризация и 
развитие индустрии туризма, раз-
работка новых маршрутов. Всего 
поступило более 2 тыс. заявок. По 
данным регионального агентства 
по туризму, представители При-
ангарья ежегодно принимают уча-
стие в этом конкурсе, но в 2024 
году наша делегация стала одной 
из самых многочисленных – 22 
человека на очном финале.

			ГАСТРОТУР	ДЛЯ	ДЕТЕЙ

В номинации «Почувствуй 
вкус! Гастрономический туризм» 
третье место заняла ученица  
4 класса братской школы № 12 
имени В.Г. Распутина Дарья Борцо-
ва. Под руководством заслуженно-
го учителя РФ Лидии Шмурьевой 
школьница разработала гастроно-
мический детский тур «Теплые 
объятия суровой Сибири», рассчи-
танный на ребят старше 10 лет, то 
есть своих сверстников. 

– Своих учеников я с первого 
класса приобщаю к исследователь-
ской деятельности, – рассказала 
Лидия Шмурьева. – Даша Борцо-
ва сразу удивила своей тягой к 
знаниям. Несмотря на младший 
школьный возраст, у нее уже много 
побед разного уровня, среди ко-
торых и победа в международных 
соревнованиях «Шаг в будущее 
2024». Родители Даши поощряют 
стремление девочки развиваться 
интеллектуально и оказывают все-
стороннюю помощь.

Идея турмаршрута 
возникла неслучайно. 
Даша довольно часто 
путешествует с роди-
телями, которые не раз 
обращали внимание на 
то, что в популярных 
для туристов локаци-
ях покормить ребен-
ка полезной и здоро-
вой пищей не всегда 
удается. В проекте по 
разработке гастротура 
для детей принима-
ли участие основате-
ли мастерской «Жи-
вой продукт» – семья Ефаровых, 
шеф-повар братского ресторана 
Дмитрий Зан, настоятель прихода 
святителя Иннокентия Московско-
го, руководитель центра «Ладья» 
Андрей Дорогобид и специалисты 
Братского объединенного музея 
истории освоения Ангары. Гастро-
тур рассчитан на три дня, каждый 
из которых знакомит с местной 
кухней и достопримечательностя-
ми Братска. В проект включены 

мастер-классы по изготовлению 
кедрового кулича, прополисной 
свечи и цукатов из шишки сосны, 
экскурсии к производителям эко-
продуктов, участие в мероприяти-
ях Центра военно-патриотического 
воспитания «Ладья». 

– Мы сами влюбились в разра-
ботанный маршрут, – продолжила 
рассказ Лидия Шмурьева. – По-
нимаем, что проект требует де-
тальной проработки, вовлечения 
новых участников, финансовых 
вложений. Пока сказывается еще 
и юный возраст Даши. Но есть 
желание продолжить, думаю, это 
вопрос времени и возможностей.

			ПО	БАМУ	НА	АВТОБУСЕ

Проект по развитию туризма 
на своей малой родине предста-
вил ученик школы № 22 рабоче-
го поселка Магистральный Каза-

чинско-Ленского района Кирилл 
Захаров. Ему 13 лет, увлекается 
историей. Например, недавно от-
крылась его персональная выстав-
ка «Картины детской войны», 
посвященная 80-летию со дня 
Победы. Кирилл также являет-
ся капитаном школьной коман-
ды «Хранители истории». Ди-
плом второй степени на между-
народном конкурсе он получил 
за разработанный экскурсионный 
автобусный маршрут «БАМ50». 
Название говорит само за себя – 
посвящен он юбилейной дате, ко-
торая отмечалась в прошлом году. 
А поселок Магистральный и его 
достопримечательности нераз-
рывно связаны со строительством 
БАМа, ведь, по сути, этот населен-
ный пункт и появился благодаря 
«стройке века». 

– Маршрут погружает в ат-
мосферу героических лет, расска-

КОММЕНТАРИЙ
Руководитель агентства по туризму региона Евгения НАЙДЕНОВА:

– Участие неравнодушных к развитию туризма жителей Ир-
кутской области – это показатель высокой заинтересованности в 
будущем региона. Вызывает гордость, что идеи и проекты кон-
курсантов высоко оцениваются на международном уровне. Финал 
конкурса прошел в Москве на площадке Международной выставки 
MITT, что является уникальным инструментом коммуникации. 
Это позволяет идейным лидерам в сфере туризма познакомиться 
с профессиональным сообществом и показать свои способности 
перед специалистами отрасли, зарекомендовать себя. Со всеми 
участниками мы готовы продолжить сотрудничество, интегриро-
вать их идеи в работу.

ТЕРРИТ				РИИ

Туризм на малой родине
Школьники Приангарья разработали 
новые экскурсионные маршруты 

Иркутянка Екатерина Веселяшкина получила  Иркутянка Екатерина Веселяшкина получила  
диплом второй степени за проект «Тур выходного  диплом второй степени за проект «Тур выходного  
дня «Пик Черского»дня «Пик Черского»

Школьница из Братска Дарья Борцова разработала Школьница из Братска Дарья Борцова разработала 
гастрономический детский тур «Теплые объятия суровой гастрономический детский тур «Теплые объятия суровой 
Сибири»Сибири»

СКАНИРУЙ
По ссылке – карта 

путешествия 
из Иркутска в 

Приморский край
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕ

зывая о людях, которые с нуля 
возводили поселок и проклады-
вали стальные пути сквозь суро-
вую тайгу, – прокомментирова-
ла наставник Кирилла, учитель-
ница биологии магистральнин-
ской школы Виктория Боярчен-
ко. – Автобусный тур проходит 
по бамовским местам, знакомит 
школьников, их родителей и го-
стей нашего поселка с достопри-
мечательностями. 

В работе также принимали уча-
стие педагог, библиотекарь и ле-
тописец истории БАМа Надежда 
Брилева, учитель школы Юлия За-
харова и активисты «Движения 
первых». Кстати, данный проект 
есть не только на бумаге – 24 мая 
2024 года прошло открытие экс-
курсионного автобусного маршрута 
«БАМ50». Первая экскурсия была 
проведена для выпускников школы 
и почетных жителей Магистраль-
ного, членов отряда «Иркутский 
комсомолец», которые первыми 
ступили на землю будущего по-
селка. В июне экскурсии прошли 
для воспитанников детского при-
школьного лагеря «Солнышко» и 
учеников начальной школы (всего 
130 детей). Этой зимой в автобус-
ном туре побывали учащиеся стар-
ших классов школы № 22. 

   В ВЫХОДНОЙ – 
   НА ПИК ЧЕРСКОГО

В номинации «Экскурсионный 
туризм» призером стала ирку-
тянка Екатерина Веселяшкина – 
педагог РЖД лицея № 14. Она по-
лучила диплом второй степени за 
проект «Тур выходного дня «Пик 
Черского».

– Идея возникла случайно, – 
поделилась Екатерина. – Я не раз 
ходила на Пик Черского и решила 
организовать такой же поход для 
детей. Потом эта задумка пере-
росла в методическую работу. На 
международный конкурс я ее не-
сколько переделала, адаптировав 
для туристов. Маршрут неслож-
ный, не требует специального аль-
пинистского снаряжения, поэтому 
он доступен для всех. Цель его – 
приобщение молодого поколения к 
изучению родного края, его исто-
рии, воспитание ответственного 
отношения к природе во время 
туристического похода.

По словам Екатерины Веселяш-
киной, данный тур выходного дня 
больше подходит для бюджетного 
туризма, что делает его конкурен-
тоспособным в потребительском 
секторе. Экскурсионный маршрут 
включает не только пеший поход, 
но и услуги гида, размещение в до-
мике на метеостанции (две ночев-
ки), баню, полевую кухню, завтрак 
в кафе плюс поездку до Слюдянки 
на электричке. Общая стоимость 
тура в среднем на одного чело-
века составит порядка 8 тыс. ру-
блей. Екатерина добавила, что этот 
экскурсионный маршрут довольно 
популярный среди иркутян, поэ-
тому турагентствам предлагать его 
нет смысла. А вот гостям из других 
регионов страны и из-за рубежа 
этот тур может быть интересен.

   ИНТЕРАКТИВНАЯ КАРТА 
   АВТОПУТЕШЕСТВИЯ

В номинации «Лучший авто-
мобильный маршрут» победите-
лем стал иркутянин Алексей Фи-

клистов, учащийся 9 класса шко-
лы № 6. Он создал интерактивную 
карту путешествия из Иркутска в 
Приморский край. 

– Идея родилась после того, как 
наша семья дважды путешество-
вала на автомобиле из Иркутска 
в Приморье, – рассказала мама 
Алексея, научный руководитель 
проекта, педагог школы № 6 Оль-
га Фиклистова. – Мы столкнулись 
с серьезными проблемами при 
планировании остановок на ночь, 
пропустили несколько интерес-
ных достопримечательностей из-
за отсутствия интернета. Когда 
узнали о конкурсе, Алексей решил 
сделать то, чего так не хватало в 
наших поездках. Он сам все про-
анализировал, собрал и обработал 
информацию, составил карту пу-
тешествия. 

Интерактивную карту можно 
скачать на телефон и пользовать-
ся даже там, где нет интернета 
– она работает офлайн. На нее 
нанесены все работающие гости-
ницы, автозаправки и достопри-
мечательности. Есть возможность 
вносить корректировку самим ту-
ристам, оставлять отзывы о по-
сещенных местах. Как пояснил 
Алексей в презентации своего 
проекта, созданный им инфор-
мационный ресурс может стать 
реальным помощником в автомо-
бильном путешествии из Иркут-
ска в Приморский край, особенно 
в свете интенсивного развития 
внутреннего туризма. 

    ОТКРОЙ 
   ИРКУТСКУЮ ОБЛАСТЬ 
   ЗА 5 ДНЕЙ

Еще одно призовое место в кон-
курсе «Туристический код» – у 
иркутянки Маргариты Лихачевой. 
Сейчас она учится в 10 классе шко-
лы № 34, занимается на Станции 
юных натуралистов. Рита с дет-
ства увлекается туризмом и свое 
будущее связывает только с ним 
– планирует поступать на спе-
циальность «туризм» или «го-
стиничное дело». В номинации 
«Экскурсионный туризм» она 
участвовала с проектом «Открой 
Иркутскую область за 5 дней» в 
возрастной категории 14–17 лет. 
В одноименной брошюре девушка 
показала Иркутск и озеро Байкал 
с разных сторон и в разные вре-
мена года. Представленные здесь 
турмаршруты ориентированы на 
разный бюджет и подход к путе-
шествиям.

Первый день путешествия по-
священ Иркутску и его достопри-
мечательностям, второй включает 
архитектурно-этнографический 
музей «Тальцы», Шаман-камень, 
Байкальский музей СО РАН, Гору 
Черского и нерпинарий, третий 
– путешествие в Слюдянку, Бай-
кальск и Выдрино. Четвертый день 
Маргарита предлагает провести на 
Малом море, а пятый – на острове 
Ольхон. В брошюре есть и прайс-
лист как для групповых туров, 
так и индивидуальных. По словам 
старшеклассницы, книга вызвала 
интерес в местном турсообществе, 
в частности, Маргарита сейчас со-
трудничает с иркутским бутик-
отелем по включению его коорди-
нат и прайс-листа в брошюру. 

 � Елена ПШОНКО 

ТЕРРИТ    РИИ

	Î
В	своей	брошюре	«Открой	Иркутскую	область	за	5	дней»	иркутская	
школьница	Маргарита	Лихачева	показала	Иркутск	и	озеро	Байкал	с	разных	
сторон	и	в	разные	времена	года.	Представленные	здесь	турмаршруты	
ориентированы	на	разный	бюджет	и	подход	к	путешествиям.
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 КАДРЫ  15 площадок, 
более 450 работодателей 
и около 8 тыс. вакансий. 
В Приангарье 18 апреля 
прошла Всероссийская 
ярмарка трудоустройства 
«Работа России. Время 
возможностей». Ее 
посетили почти 13 тыс. 
человек. Подробности – 
в нашем обзоре. 

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ В НОВЫХ 
ФОМАТАХ

Найти работу или открыть 
свой бизнес помогает Всероссий-
ская ярмарка трудоустройства. С 
2025 года это мероприятие – од-
но из составляющих нацпроек-
та «Кадры». Нынешняя ярмарка 
объединила тех, кто ищет работу, 
студентов старших курсов, вы-
пускников образовательных ор-
ганизаций, специалистов, инте-
ресующихся трендами своей от-
расли, и тех, кто мечтает сменить 
вид деятельности.

– У нас организованы две пло-
щадки. На одной представлены 75 
работодателей и 2 тысячи вакан-

сий. На другой для молодежи про-
ходит фестиваль профессий, – по-
яснила руководитель Иркутского 
филиала Кадрового центра Дарья 
Сорвачева. – Здесь абитуриенты 
и студенты могут познакомиться 
с иркутскими ссузами и вузами, 
пройти профессиональные пробы, 
почувствовать профессию изну-
три. В рамках фестиваля про-
фессий каждое учебное заведение 
представляет самые востребо-
ванные специальности. Также на 
ярмарке работает профориента-
ционная площадка, где проходят 
мастер-классы по составлению 
резюме и собеседованию, нейро-
игра, квизы, кроссворды и другие 
профориентационные мероприя-
тия в новых форматах.

ИНЖЕНЕРЫ ВНОВЬ 
ВОСТРЕБОВАНЫ

Заместитель председателя пра-
вительства Иркутской области 
Руслан Ситников и министр труда 
и занятости Кирилл Клоков озна-
комились с работой площадок.

– Наше предприятие специа-
лизируется на выпуске пассажир-
ского МС-21, – пояснила началь-
ник бюро кадрового отдела произ-
водства филиала ПАО «Яковлев» 
– Иркутский авиационный завод 
Лилия Проскурина. – Нам нужны 
специалисты как с высшим об-
разованием – инженеры-техноло-
ги, инженеры-конструкторы, так и 
рабочие – токари, фрезеровщики, 
слесари, техники. На базе нашего 
предприятия есть учебно-произ-
водственный центр, мы можем 
обучить любой рабочей специ-
альности.

Профессия инжене-
ра снова стала востребо-
ванной, подтвердила 
руководитель по 
персоналу систе-
мообразующей 
компании по 
производству 
концертно-
театрального 
оборудова-
ния Оксана 
Плетникова:

– Инженерные кадры – раз-
работчики и творческие инжене-
ры – на вес золота. Рабочие руки 
компании тоже не помешают. У 
нас нет ограничений по возрасту, 
даже 70-летние пенсионеры ра-
ботают. Мы проводим обучение 
инженеров, менеджеров на про-
изводствах Китая, посещаем ми-
ровые выставки по нашему про-
филю.

Иркутянин Владимир Ликуха 
– вчерашний выпускник гидро-
метеорологического техникума. 
Техник-гидролог рассматривает 
список вакансий.

– По своей специальности я, 
пожалуй, у вас ничего не найду, – 

засомневался он.
– Наш завод зани-

мается изготовлени-
ем светопрозрачных 
конструкций – от 
окон до огромных 
витражей нестан-
дартных размеров, 

– рассказала предста-
витель предприятия 

Ксения Иванина. – 
Предлагаю поучить-
ся на инженера, 
который проверяет 
качество продукции. 
У нас создан целый 
отдел гарантийного 
обслуживания. Ждем 
вас на собеседование. 

Большая востребо-
ванность соискателей 

старше 50 лет – еще 
одна особенность ярмарки 

этого года.
Иркутянин Алексей Семенов 

отработал на железной дороге 18 
лет и пришел на ярмарку с целью 
трудоустройства:

– Я помощник машиниста элек-
тровоза. К сожалению, медкомис-
сию не прошел – недавно перенес 
инсульт. Теперь ищу работу. Здесь 
мне предложили множество ва-
кансий, посоветовали переучиться 
по железнодорожному профилю.

Шаг к успешной карьере
Всероссийская ярмарка трудоустройства 
прошла в Приангарье

БЩЕСТВО

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ЯРМАРКИ

В Братске на ярмарке карьерные консультан-
ты предложили консультационную площадку для 
граждан с ограниченными возможностями здо-
ровья (ОВЗ). Состоялся мастер-класс социально-
го предпринимателя Ольги Амосовой «Семейное 
инклюзивное пространство ГНЕЗДО». Она создала 
первое в регионе творческое пространство, где ра-
ботают и социализируются люди с ОВЗ. 

В Ангарске выпускники педагогического кол-
леджа провели танцевальный флешмоб, а кадровые 
консультанты представили воркшопы работодате-
лям о кадровом мониторинге и его значении для 
успешной стратегии бизнеса. Соискателям помогли 

подобрать обучающий курс со 100%-й гарантией 
трудоустройства. 

В Слюдянке школьники организовали дефи-
ле профессий, а в Усть-Илимске обучающиеся 
представляли проект «Программа пилотирования 
школьной химической лаборатории в виртуальной 
реальности». Он направлен на развитие навыков, 
необходимых для работы в высокотехнологичных 
отраслях, таких как химическая промышленность 
и фармацевтика. 

В Усть-Куте для выпускников школ проводилась 
видеоэкскурсия по Иркутскому заводу полимеров и 
интерактивная квиз-игра «Скважина фактов» об 
истории Иркутской нефтяной компании. На встре-
чу с ребятами также были приглашены мастера 
неф теперерабатывающего производства.


Ярмарка трудоустройства позволяет соискателям не только найти работу, 
но и лучше понять рынок труда, развить новые компетенции, установить 
профессиональные контакты.
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МУЖСКАЯ РАБОТА

В пункте приема на воинскую 
службу по контракту в режиме 
нон-стоп демонстрировались ро-
лики о героях СВО, историях их 
подвигов. Иркутянин Сергей Ба-
тищев всерьез задумывается о во-
енной карьере и, в частности, о 
профессии «иксовода» – операто-
ров FPV дронов.

98-я гвардейская воздушно-де-
сантная Свирская Краснознамен-
ная, орденов Кутузова и Алексан-
дра Невского дивизия дислоциру-
ется на западе страны. Прапорщик 
Виктор Винокуров, приглашая на 
службу, рассказал, что дроноведе-
нию в легендарной дивизии обя-
зательно научат, было бы желание:

– Нам также нужны связисты, 
парашютоукладчики, механики, 
водители. Для контрактников ра-
ботают система социальных га-
рантий и льгот, военная ипотека 
и многое другое. 

УЧЕНЫЕ, ВРАЧИ, КАПИТАНЫ

На фестивале профессий бы-
ли медики, спасатели, кулинары. 
Встретился даже капитан даль-
него плавания и врач в средневе-
ковом одеянии. Парад профессий 
вызвал небывалый интерес мо-
лодежи. Студенты и выпускники 
смогли почувствовать себя учены-
ми, исследователями, монтажни-
ками, учениками энергошколы и 
проводниками поездов.

Мастер производственного об-
учения Иркутского техникума 
транспорта и строительства Алек-
сандра Климова со студентами 
показала, как правильно выпол-
нять кирпичную кладку. Студент 
Сибирского колледжа транспорта 
и строительства Сергей Чухванов 
демонстрировал гарнитуру вирту-
альной реальности, позволяющую, 
например, проводить ремонт по-
ездов.

– Гарнитура помогает взаимо-
действовать с объектами с помо-
щью контроллеров. Очень много у 
нее применений – от врачевания 
до постройки зданий, – пояснил 
Сергей.

Студентка биолого-почвенного 
факультета ИГУ Ксения Ларионова 
знакомила желающих с работой 
светового микроскопа. Желающие 
изучали микроводоросль спиру-
лину и восторгались. Большой ин-
терес вызвал и опыт по выявле-
нию белков в жидкостях. 

Студент Института сестрин-
ского образования ИГМУ Артем 
Шемякин собрал тех, кто интере-
суется профессией врача, и про-
водил на манекенах манипуляции 
по введению лекарств.

– Врач – профессия востребо-
ванная, на СВО тоже нужны воен-
ные медики. Есть мысль выбрать 
именно это направление, – поде-
лился юноша.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

БЩЕСТВО

КОММЕНТАРИИ
Руслан СИТНИКОВ, 
заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области:
– Одной из приоритетных за-

дач развития региона является 
создание условий для экономи-
ческого роста. И здесь ключевым 
барьером может стать нехватка 
кадров. Правительство региона 
составило прогноз потребности 
кадрового ресурса на ближай-
шие 5 лет. По итогам этой ра-
боты ежегодная потребность со-
ставляет 90 тыс. человек. Сейчас 
на портале «Работа России» в 
Иркутском регионе открыто 30 
тыс. вакансий, а официальная 
безработица составляет 4 тыс. 
человек. При этом из 30 тыс. ва-
кансий порядка 65% – рабочие 
специальности. Сегодня этому 
уделено большое внимание. Я 
лично посетил многие стенды 
ярмарки и убедился, что основ-
ная масса вакансий – это все-
таки рабочие профессии. Про-
мышленное производство, сель-
ское хозяйство невозможно без 
трудовых ресурсов. Для нас это 
одна из приоритетных задач, 
мы к данному вопросу подходим 
комплексно. Один из механиз-
мов его решения – ярмарки-вы-
ставки труда. Кроме того, мы в 
целом всю систему образования 
переориентировали для потреб-
ностей экономики и активно 
развиваем целевое обучение. 

Кирилл КЛОКОВ, 
министр труда и занятости 
Иркутской области:
– Участники ярмарки смогли 

пройти экспресс-собеседования 
с работодателями, протести-
ровать свои профессиональные 
навыки и получить индивиду-
альные рекомендации по смене 
профессии, развитию карьеры. 
В этом году продолжилась прак-
тика проведения мероприятий, 
направленных на поддержку 
участников специальной воен-
ной операции. Ярмарка предо-
ставила ветеранам и их родным 
возможность получить помощь 
в поиске работы, пройти проф-
консультирование и тестирова-
ние, а также воспользоваться 
услугами по составлению резю-
ме и подготовке к собеседовани-
ям с работодателями.
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ПОРОДА МОНГОЛЬСКИХ 
СТЕПЕЙ 

Мы приехали в загородный дом 
Селиверстовых, где супруги встре-
тили нас вместе с двумя банхара-
ми – Шанти и Хасаром. Большие 
собаки крепкого телосложения с 
шерстью, напоминающей медве-
жью, свободно перемещались на 
участке. Их не держат на цепи. Им 
также не подойдут квартирные ус-
ловия. 

– Это активные собаки, которые 
должны много бегать, это у них в 
генах: веками банхары защищали 
пастбища. Посадишь на цепь – из 
ласковой и добродушной превра-
тится в агрессивную. Если в квар-
тире держать, станет болонкой. 
Посмотрите, какая шерсть – для 
суровых морозов! Жить в четырех 
стенах им тяжело, жарко. Шерсть 
облезет, подшерстка не будет. А 
если не давать нагрузки, мышцы 
атрофируются. В Монголии банха-
ры пробегают по 10–20 км за сутки, 
– говорит Анжелика. 

Банхары прекрасные охранни-
ки, надежные друзья. У этой поро-
ды, сформированной долгим есте-
ственным отбором в суровых усло-
виях монгольских степей, исклю-
чительная выносливость, крепкое 
здоровье, долгая продолжитель-
ность жизни, высокий интеллект и 
отсутствие агрессии по отношению 
к человеку. Эти собаки стараются 
также избегать конфликтов с пред-
ставителями других пород. 

– Наш Хасар не реагирует на 
других собак, они ему неинтерес-
ны. Даже если целая свора будет 
на него гавкать, проигнорирует. Он 
знает, что победит… Эта собака по-
кажет свою силу только, если на-
ступит реальная угроза, тогда бан-
хар превращается практически в 
медведя, – говорит Павел. 

КАК И МЫ, ТОЛЬКО 
ШЕРСТЯНОЙ

Шанти и Хасар для Селиверсто-
вых полноценные члены семьи.

– Они все понимают: взгляд, 
интонацию. Для Хасара у меня есть 
фраза-похвала – «Хасарчик – кра-
савчик!». Он прямо ждет, когда я 
это скажу. А если не скажу, у него 
настроение меняется. Он такой же 
человек, как и мы, только шерстя-
ной, – размышляет Павел. 

На содержание двух собак ухо-
дит в среднем 15 тыс. рублей в 
месяц. Кормят хозяева своих пи-
томцев в основном натуральным 
мясом: говядиной, бараниной, ин-
дейкой. Свинину нельзя. 

Особого внимания требует 
шерсть питомцев. Если за ней не 
ухаживать, превратится в войлок. 
Еще у собак формируются дреды. 
Они нужны как защита, своеобраз-
ная «броня» от укусов хищников. 
Дреды заводчики иногда оставля-
ют, но уже в декоративных целях, 
как отличительную особенность 
породы. 

ЗА ЩЕНКАМИ ЕЗДИЛИ 
В БУРЯТИЮ И МОНГОЛИЮ 

Интересно, что несмотря на 
прекрасные данные, банхары мало 
известны в России. Супруги рас-
сказали, что узнали про эту породу 
четыре года назад. Когда переехали 
в загородный дом, начали искать 
собаку-охранника. 

– Очень понравилась порода хо-
тошо. Решили брать, а друзья из 
Бурятии говорят: «Зачем тебе вы-
веденная порода, когда есть абори-
ген – банхар?». Начали читать про 
них и «заболели» этими собака-
ми, – рассказывают заводчики. 

Первый банхар в их семье – 
Шанти – появился четыре года на-
зад. За щенком ездили в Бурятию. 
Второго, Хасара, взяли два года на-
зад. Собаку искали для разведения, 
но в России практически все банха-
ры родственники, поэтому поехали 
в Монголию. Выбирали долго. 

– То писклявые щенки были, то 
шугливые. В одном питомнике я 
все же нашел свою собаку. Мне по-
казали несколько щенков. Один у 
меня сразу уснул на руках, а второй 
был очень шустрый, наглый, и мы 
его взяли. В помете всегда видно 
лидера. Мы хотели доминантную 
собаку, – вспоминает Павел. 

Хасар в полной мере оправдал 
ожидания хозяев. На его счету уже 

две победы. На выставке в Улан-
Удэ был признан одним из луч-
ших щенков, занял третье место. 
А недавно, в марте, на первой в 
Иркутске и третьей в России вы-
ставке с племенным осмотром и 
допуском к разведению собак по-
роды Монгол Банхар (MKF) получил 
звание «Лучший кобель и Лучшая 
собака выставки» (Best in Show). 
В этой номинации, самой много-
численной, было выставлено десять 
взрослых собак. Оценивать банха-
ров приехал судья из Монголии. 
Были важны не только внешние 
данные, но и поведение. Хасар пе-
ред выставкой тренировался с про-
фессиональным кинологом.  

– Хасар должен был красиво 
бежать, продемонстрировать пра-
вильную стойку. Еще очень важно 
– не опускать хвост: это признак, 
что собака чего-то боится. До по-
следнего круга Хасар был вторым. 
У одной заводчицы была просто 
шикарная собака: взрослее нашей, 
мощнее, но она опустила хвост, 
и тогда мы вышли в абсолютные 
чемпионы, – отметил Павел. 

Для разведения банхаров тре-
буется племенной осмотр и полу-
чение соответствующего права. С 
этой целью заводчики участвуют в 
выставках. К слову, щенок этой по-
роды в Приангарье стоит в среднем 
50 тыс. рублей. В западных регио-
нах – дороже, около 100 тыс.

– На иркутской выставке трех 
банхаров из 27 судьи признали 
«бракованными». Две собаки во-
обще не были похожи на банхара, 
несмотря на наличие документов. 
Владельцы не получили право на 
разведение, – уточнил Павел Сели-
верстов. Его Хасар заработал у су-
дей оценку «отлично». В этом году 
ожидается первый помет. 

– У нас плановая вязка с нашей 
собакой Шанти. Еще мы нашли на 
выставке невесту, которую судьи 
признали лучшей, но она еще мо-
лодая, чтобы рожать. Планируем 
также привезти суку из Монголии. 
Мы хотим не просто сохранить, а 
улучшить генофонд этой породы в 
России, – рассказали о планах за-
водчики. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора и из архива семьи 
Селиверстовых

В выставке поучаствовало 27 собак из разных городов России, в том числе из 
Иркутска, где есть питомники по разведению банхаров

Не опустил хвост – 
стал чемпионом 
В Иркутске прошла первая выставка банхаров

  КОНКУРС  Надежные охранники, идеальные 
пастухи и преданные друзья. Монгол Банхар – это 
древнейшая порода собак, которая очень популярна 
на родине, в Монголии. В Приангарье тоже есть 
ее ценители. Недавно в Иркутске прошла первая 
выставка банхаров. Победителем стал кобель 
по кличке Хасар. Об особенностях породы мы 
поговорили с его владельцами – иркутянами Павлом 
и Анжеликой Селиверстовыми. 
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 ТРАДИЦИИ  Песни, 
которые пели наши 
бабушки и которые 
звучат сегодня на 
национальных 
праздниках, в обрядовых 
постановках, – это 
бесценный народный 
культурный фонд. В 
этом уверены создатели 
профессиональной 
звукозаписывающей 
студии, которая недавно 
открылась в Боханском 
районе. 

ДАВНЯЯ МЕЧТА

Директор Межпоселенческого 
клубного объединения (МКО) Бо-
ханского района Аяна Хадаханова 
рассказала, что студия будет ра-
ботать для сохранения нематери-
ального культурного наследия – 
музыкальных произведений фоль-
клорных и народных коллективов: 

– Боханский район знаменит 
тем, что он самый многонацио-
нальный. В поселениях проживают 
буряты, русские, татары, белорусы, 
поляки и другие народности. У нас 
работают 13 социально-культур-
ных центров и много фольклорных 
коллективов. Необходимо сохра-
нить народное творчество, выра-
женное в устных, песенных, му-
зыкальных и иных формах. Весь 
фольклор отныне будет бережно 
записываться. 

Студия появилась благодаря 
инициативному проекту «Сини-
ца в руках», реализованному в 
рамках областного конкурса «Есть 
решение» и конкурса на предо-
ставление субсидий из областно-
го бюджета. Всего из разных ис-
точников было выделено порядка 
2 млн рублей.

– Я возглавляю некоммерческую 
организацию «Успех», мы активно 
занимаемся проектной дятельно-
стью, – рассказала руководитель 
проекта Энгельсина Улаханова. – 
Студия звукозаписи – наша общая 
и давняя мечта. Для ее создания 
мы сами сделали ремонт помеще-
ния, приобрели профессиональный 
пульт монтажера, высокочувстви-
тельные студийные микрофоны, 
музыкальные инструменты и сце-
нические костюмы.

Студия получилась уютной и 
камерной. И даже дизайн ее при-
думали сами студийцы. 

Звукорежиссер МБУК «МКО» МО 
«Боханский район» Саян Матха-
нов говорит, что работать в новом 
качестве ему интересно. И приятно 
видеть в студии представителей 
старшего поколения, которые стре-
мятся сохранить наследие предков. 

– Это мой первый подобный 
проект. При создании студии при-
шлось читать литературу об аку-
стике, физике звука. Нужно было 
учесть все тонкости, например, по-
ложение окна, видите, оно слег-
ка под наклоном? Это сделано для 
правильного распространения зву-
ка. По кругу студии везде в два слоя 
установлены звукоизоляционные 
панели. А еще под пол мы уложили 
дополнительный слой керамзита, 
чтобы не было «эффекта бараба-
на». 

Задача звукорежиссера – до-
биться стандарта качества, идеаль-
ной чистоты звука. Для этого Саян 
Матханов осваивает специальную 
программу.

СБОРНИК ПАМЯТИ ОТЦА

На днях в Бохане состоялась 
презентация народного сборника 
песен боханских и осинских бу-
рят. Автор издания – Юлия Ильи-
нична Сонголова, посвятившая бо-
лее 40 лет своей жизни сбору на-
родных песен и сохранению куль-
турного наследия бурятского наро-
да. В свое время Юлия Ильинична 
работала преподавателем в Бохан-
ском педагогическом училище. В 

сборник также вошли материалы 
ее отца, учителя родного языка 
Бурят-Янгутской средней школы 
Осинского района Ильи 
Максимовича Ан-
тропова. Не одно 
пок о ле н ие 
школьников 
он вдохнов-
лял на изу-
чение и сохра-
нение устного на-
родного творчества 
бурят. Илья Мак-
симович – участник 
Великой Отечествен-
ной войны, ему посвя-
щен сборник дочери. Эти 
песни в первую очередь планируют 
записать в студии. 

– Мы можем собрать текст, сде-
лать перевод, но у нас нет нот и 
манеры исполнения. Если не со-
храним и не зафиксируем сам мо-
тив песен любой народности, то 
утратим нашу старинную песен-
ную культуру. Впереди у нас гран-
диозные планы, и есть понимание, 
куда мы будем дальше развиваться, 
– уверена Аяна Хадаханова.

ПЯТЬ ШАГОВ К ПОБЕДЕ 

Сотрудникам студии предстоит 
составить сборники музыкальных 
наработок 19 клубных объедине-
ний, подготовить профессиональ-
ные музыкальные композиции к 
большим массовым праздникам. 
В первую очередь идет подготовка 
звукового сопровождения ко Дню 
Победы. В этом году в Бохане впер-
вые пройдет театрализованный 
митинг с инсталляцией «Пять 

шагов к Победе», подготовленный 
режиссером Мариной Яковлевой. 
Кроме того, к инсталляции куль-

турно-досуговый центр готовит 
аудиогид для населения. 

Также но-
вая студия бу-
дет составлять 
м у з ы к а л ь -
ные сборники 
фольклора на 
разных носи-
телях и рас-
пространять 
их. По словам 
Аяны Мак-
совны, одна 
из задач – со-

единить ин-
струментальный, фольклорный и 
хореографический жанры, чтобы 
они одновременно присутствовали 
на сцене. Это сделает зрелищно-
развлекательные постановки более 
масштабными.

Работы у студийцев много. 
Участникам творческих конкур-
сов, часть которых проходит в ре-
жиме онлайн, будет представлена 
уникальная возможность записать 
свои выступления в профессио-
нальной студии. Кроме того, на 
коммерческой основе желающие 
смогут сделать себе или близким 
музыкальный подарок, спев лично. 

В общем, все журавли, как в 
поговорке, пока еще в небе. «А си-
ница – символ стабильности, по-
стоянства, того, чем человек об-
ладает здесь и сейчас», – говорят 
студийцы.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Синица в руках 
В Бохане открыли студию звукозаписи 
для сохранения народного фольклора


Среди музыкальных вещей, собранных фольклорными коллективами, есть редкие, уникальные произведения. Они 
не забыты, но исполняются акапельно. Чтобы подобрать ноты, а самое главное – сберечь редкие вещи, участники 
фольклорных коллективов, а их в Боханском районе больше десятка, обращаются в студию. Энтузиасты и поклонники 
народного творчества проводят экспедиции, в ходе которых разыскивают носителей нематериального песенного 
наследия, проживающих в самых отдаленных уголках района.
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Саян Матханов
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   ОТ ЛЫЖ ДО ИСТРЕБИТЕЛЕЙ

За каждым представленным до-
кументом, за каждой фотографией 
стоит живая история, человеческая 
судьба – подвиг тех, кто ковал По-
беду в годы сурового испытания. 

На оборонных предприятиях 
Приангарья выпускался огромный 
ассортимент военной продукции – 
от лыж до истребителей и танков. 
Наши заводы выпустили и отпра-
вили на фронт 1852 бомбардиров-
щика, 134 тяжелых истребителя, 
несколько танковых колонн, 700 
млн патронов. Вдумайтесь в эти 
цифры!

Трудовые коллективы пере-
числяли однодневные заработки в 
фонд обороны. Жители городов и 
сел шили для бойцов Красной ар-
мии полушубки, рукавицы, помо-
гали деньгами.

На строительство военной тех-
ники Иркутская область собрала 117 
млн рублей. На народные средства 
были построены и переданы фронту 
две танковые колонны «Иркутский 
комсомолец», танковые колонны 
«Иркутский железнодорожник», 
«Иркутский пионер», «Иркутский 
колхозник», «Черемховский шах-
тер» и т.д.

   «МОНГОЛЬСКИЙ АРАТ» 
   И ДРУГАЯ ПОМОЩЬ

На открытие выставки приеха-
ла большая делегация монгольских 
архивистов во главе с Генеральным 
консулом Монголии в Иркутске го-
спожой Батсух Ичинхорлоо. Наши 
добрые соседи отметили огром-
ный вклад Красной армии в раз-
гром Квантунской армии на реке 
Халхин-Гол в сентябре 1939 года. В 
знак благодарности в Улан-Баторе 
открыт дом-музей Георгия Жукова.

Во время Великой Отечествен-
ной войны Монголия передала Со-
ветскому Союзу 500 тыс. лошадей. 
Кстати, наш знаменитый режиссер 
Леонид Гайдай первые месяцы по-
сле призыва в армию объезжал этих 
самых лошадей перед отправкой 
на фронт. Наши соседи построили 
танковую колонну «Революцион-
ная Монголия», передали эскадри-
лью истребителей «Монгольский 
арат», пожертвовали 300 кг золота.

Парад советских войск 16 сентя-
бря 1945 года в Харбине в ознаме-
нование Победы над империали-
стической Японией принимал наш 
земляк дважды Герой Советского 
Союза Афанасий Павлантьевич Бе-
лобородов. Эти документальные 
свидетельства тоже заняли свое 
место на выставке. 

   В ШКОЛАХ ОБОРУДОВАЛИ 
   ГОСПИТАЛИ

Пожалуй, впервые отдельный 
блок экспозиции посвятили эвако-
госпиталям. Уже 26 июля 1941 года 
в Иркутске началась работа по фор-
мированию эвакогоспиталей.

Всего в Приангарье действовало 
37 эвакогоспиталей, в том числе де-
вять на крупных железнодорожных 
станциях: в Зиме, Нижнеудинске, 
Тулуне, Свирске, Черемхово, Усолье-

Сибирском и Слюдянке. Формирова-
ние госпиталей глубокого тыла шло 
по линии двух комиссариатов: НКО 
(обороны) и НКЗ (здравоохранения).

Учебные заведения, построен-
ные в 30-е годы по типу «школа- 
госпиталь», были переоборудова-
ны под эвакогоспитали. Учебные 
классы превратились в палаты, а 
учительские кабинеты – в опера-
ционные. За несколько месяцев в 
Иркутске переоборудовали аудито-
рии трех институтов, 12 школ. 

Большой интерес посетителей 
вызвал раздел, посвященный куль-
турной жизни Восточной Сибири 
во время войны. В Иркутске в эти 
годы функционировали 53 школы, 
18 техникумов, семь вузов посто-
янно работали три музея, четыре 
театра ставили спектакли.

В столицу Восточной Сибири 
был эвакуирован Московский театр 
сатиры, которому по решению обл- 
исполкома предоставили здание 
областного драматического театра. 
Иркутскую драму командировали 
в Черемхово, а драмтеатр города 
угольщиков – в Усолье. 

В ноябре 1941 года Иркутский обл- 
совет установил дополнительный 
план по принятию малышей в дет-
ские сады.

«Для лучшего обслуживания 
матерей, работающих в вечернюю 
и ночную смены, дополнительно 
расширен детсад-интернат № 44 
в гор. Иркутске на 100 мест. 145 
человек прослушали 10-дневный 
семинар по оказанию первой по-
мощи заболевшему ребенку. Сдали 
нормы ГСО 245 человек, на курсах 
медсестер обучаются 70 человек. 
Окончили курсы сандружинниц 20 
человек», – читаем в одном из до-
кументов. 

Сложно сказать, что больше тро-
гает – театральная афиша военных 
лет или инструкция по тушению 
зажигательных бомб, хлебные кар-
точки или заявление-анкета под-
ростка о приеме на завод.

Впрочем, в этом вы можете убе-
диться сами.

Выставка будет работать  
до сентября 2025 года.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

КОММЕНТАРИЙ
Директор Государственного  
архива Иркутской области  
Семен ЖАБИНСКИЙ:
– Выставка «Этих дней не меркнет сла-
ва» – большой документально-истори-
ческий проект, составленный из под-
линных архивных документов времен 
Великой Отечественной войны. Она 
подготовлена совместно с музеем исто-
рии Иркутска имени А.М. Сибирякова. 
Впервые в подборе документов и фото-
графий принимали участие наши колле-
ги – Национальный центральный архив 
Монголии, Российский государствен-
ный военный архив, Российский госу-
дарственный архив кинофотодокумен-
тов, Российский государственный архив 
военно-морского флота, архивный отдел 
управления ФСБ России по Иркутской 
области, Государственный архив Респу-
блики Бурятия, а также муниципальные 
архивы Иркутской области. 

80 ЛЕТ П    БЕДЫ

Подвигу народа посвящается
В Иркутске открылась выставка  
«Этих дней не меркнет слава»

 � ПАМЯТЬ  Особенность новой экспозиции в музее 
истории Иркутска имени А.М. Сибирякова – в обилии 
подлинных документов военных лет. Среди них – 
приказы по заводу 125 имени Сталина, распоряжения 
по организации эвакогоспиталей, решения Иркутского 
облисполкома о работе детских садов в условиях военного 
времени и даже репертуар эвакуированных театров.
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  ПАМЯТЬ  Иркутскому 
мемориалу «Вечный 
огонь» исполняется 50 
лет. Пламя в столицу 
Восточной Сибири с 
Могилы Неизвестного 
Солдата в Москве 
доставили в 1975 году. 
Непосредственным 
участником 
исторического события 
стал фотограф, краевед, 
преподаватель ИГУ 
Рудольф Берсенев.

ПОЕЗДОМ ХОРОШО, 
А САМОЛЕТОМ ЛУЧШЕ

  Рудольф Георгиевич, почему от-
ветственное задание – снять 
исторический момент доставки 
Вечного огня из Москвы в Иркутск 
– доверили вам, молодому на тот 
момент журналисту?

– В январе 1971 года я пришел 
в молодежную редакцию област-
ного телевидения. Мы снимали 
передачи «Служу Советскому Со-
юзу» и «Старт». В канун 30-ле-
тия Победы стали поступать заказы 
от предприятий и организаций на 
съемку фронтовиков. Я взялся за 
один из таких заказов, работаю, а 
тут объявляют, что надо ехать в 
Москву. Руководство говорит, что 
отправлять большую делегацию 
нет денег. На тот момент я работал 
кинокамерой «Кинор», в одном 
лице представлял и фотографа, и 
оператора, думаю, это сыграло свою 
роль. Правда, каким образом бу-
ду одновременно снимать кино и 
фото, тогда не подумал. Но это 
была не единственная проблема, я 
ведь не закончил работу с фронто-
виками. Заказчик предложил мне 
чуть позже полететь в Москву са-
молетом, а вся делегация поехала 
поездом. В итоге я завершил ра-
боту и на сутки раньше иркутян 
оказался в Москве. Там жил мой 
армейский друг Толя Агранович, с 
которым служили 3,5 года сначала 
на Сахалине, потом на Белой. Я ему 
звоню: «Толя, лечу в Москву. По-
моги встретить иркутян». 

Толя работал в автотранспорт-
ном предприятии, взял «Волгу», 
на которой 28 апреля мы поехали 
на железнодорожный вокзал встре-
чать наших, а потом в Моссовет. 

«ВЫ ЧЕГО ТУТ КОЛХОЗ 
УСТРОИЛИ?»

  Кто входил в состав иркутской 
делегации?

– Начальник фирменного поез-
да «Байкал» Адам Поляков, стар-
ший инженер пассажирской служ-
бы Александр Троицкий, старший 
инструктор военизированной ох-
раны ВСЖД Константин Луковский 
– все фронтовики.

  Иркутскую делегацию никто не 
встречал?

– Нет, никого не было, поэтому 
и поехали в Моссовет. Зашли в зда-
ние – пустые коридоры, непонят-
но, куда идти. Перед отъездом нам 
сообщили, что первый секретарь 
Иркутского горкома КПСС Леонид 
Шафиров обо всем договорится с 
секретарем Московского горкома 
Владимиром Промысловым.

  Вас спокойно в здание пропусти-
ли?

– Да, мы прошли без проблем, 
возможно, и была какая-нибудь 
вахтерша или постовой, но не бо-
лее того. Вероятно, сообщили, что 
приехали за Вечным огнем, это-
го оказалось достаточно. Во вся-
ком случае никаких рамок не бы-
ло. Александр Николаевич и все 
остальные пошли по кабинетам 
искать кого-нибудь из ответствен-
ных лиц, а я тем временем достал 
аппаратуру. Члены делегации по-
бросали свою одежду на диван, я 
сижу среди этого вороха, заряжаю 
кассеты. Мимо проходят люди, 
смотрят в мою сторону. Через не-
которое время остановился солид-
ный мужчина и говорит: «Вы чего 
тут колхоз устроили?».

Я немного растерялся, говорю: 
«Да вот, приехали за Вечным ог-
нем, но Промыслов не встретил». 
Он захохотал, а потом спросил, от-
куда мы? Узнав, что из Иркутска, 
спрашивает: «А ты знаешь стан-

цию Иннокентьевскую? У меня 
в восемнадцатом году отец там 
погиб».

Тогда я выпалил: «Земляк, 
выручай! Наша делегация ходит, 
не знает, куда пойти». Он пошел 
и организовал, чтобы напечата-
ли акты передачи. Нас проводили 
в актовый зал Моссовета, где уже 
приготовили землю Москвы, упа-
кованную в капсулы из артилле-
рийских снарядов.

  Каким образом все-таки удалось 
снять исторические моменты на 
фото и видео?

– Об этом я крепко задумался 
перед подписанием актов – как 
буду снимать на две камеры? По-
этому фотоаппарат отдал сослу-
живцу, объяснив задачу, с которой 
он справился блестяще. Сохрани-
лась фотография, где запечатлен 
момент, как я снимаю иркутскую 
делегацию.

ВЕЗЛИ В ОТДЕЛЬНОМ КУПЕ

  Сначала подписали акты, а по-
том уже поехали к Вечному огню? 

– Да, из Моссовета позвонили 
в Кремль, получили разрешение 
на проход к Могиле Неизвестного 
Солдата. В то время через Алек-
сандровский сад к Мавзолею шла 
нескончаемая очередь. Ее остано-
вили, народ терпеливо ждет. На-
шу делегацию пропустили к Веч-
ному огню.

Любопытный момент: на мемо-
риале как раз женщина убиралась, 
плиты протирала тряпкой, она ме-
шала снимать ключевой момент – 
зажжение факела. Я ждал, пока она 
уйдет из кадра, все удалось. 

  Возвращались железной дорогой?

– Да, в отдельном вагоне по-
езда «Байкал». От факела зажгли 
лампу «Летучая мышь», чтобы 
не погасла случайно, в керосин 
добавили спирт. Все время сле-
дили за огнем. Лампа находи-
лась в специально изготовленном 
контейнере в отдельном купе. По 
дороге пришло сообщение, что в 
Тайшете огонь встретят братчане 
и зажгут свою лампу. Я пригото-
вил камеру, чтобы снять и этот 
момент. Волновался, потому что 
состав останавливался ночью. Но 
приехал лишь один мужчина, за-
жег лампу и уехал. Я даже не стал 
снимать этот момент.

ОГОНЬ ХРАНИЛИ В ДЕПО

  В Иркутске сразу отправились на 
мемориал?

– Нет, на мемориале еще шла 
работа перед торжественным от-
крытием. Лампу с Вечным огнем 
поместили временно в вагонное 
депо, выставив охрану.

  Видеоматериала много удалось 
отснять?

– Да, отснял несколько кассет 
по 60 метров – это около четырех 
минут в каждой. В дороге – города, 
которые проезжали, встречу огня в 
Иркутске и так далее. Тогда выдали 
оперативный репортаж, который 
недавно оцифровали, остальной 
материал так и не использовали. 
Всю пленку я сдал в Дом офицеров, 
где она и затерялась. 

  Почему кинопленку отдали в Дом 
офицеров?

– Там располагался военно-
исторический музей, много ору-
жия, все под охраной. Возможно, 
однажды найдется остальной ма-
териал.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и из архива 
Рудольфа Берсенева

В Москву за Вечным огнем
Репортаж о доставке святыни в Иркутск 
снимал фотограф и краевед Рудольф Берсенев
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Зал был полон. И казалось, что 
зрители не только сопереживали 
страданиям замужней женщины, 
влюбленной в страстного офицера 
Вронского, но и сочувствовали ее 
супругу Каренину. Ведь все, что 
происходило на сцене, было по-
нятно без слов даже тем, кто не 
читал роман. Борис Эйфман отсек 
в своем спектакле все лишнее – 
второстепенных персонажей, по-
бочные сюжетные линии и со-
средоточился на судьбе главной 
героини. О том, что ее трагедия, 
по замыслу автора балета – в 
физической неудовлетворенности 
супружескими отношениями, мы 
узнаем в самом начале в сцене на 
супружеском ложе, которая при 
этом сделана без намека на ка-
кую-либо пошлость. В первом же 
эпизоде мы также видим сына 
Анны, который играет с детской 
железной дорогой. Замкнутый 
круг, по которому движется поезд, 
кажется своеобразным символом 
всей этой истории. Чувствуется, 
что героиня очень любит своего 

сына, но желание быть по-женски 
счастливой в какой-то момент 
становится выше семьи.

– Моя Анна Каренина – не-
обыкновенная женщина с тяже-
лой судьбой, – отметила испол-
нительница главной роли Ели-
завета Хохлова. – Она страстная, 
романтическая натура с внутрен-
ней трагедией. Наверное, еще и 
поэтому из всех балетов, которые 
я танцую, партия Анны для меня 
самая сложная и в техническом, и 
в эмоциональном плане. 

В спектакле минималистичные 
декорации – никаких лишних бы-

товых подробностей. Все внимание 
сосредоточено на хореографии. О 
взаимоотношениях героев мы мо-
жем узнать благодаря языку тела в 
дуэтах – Анна и Вронский, 
Анна и Каренин. Сложные 
рисунки партий с эффект-
ными поддержками в каждом 
случае по-
казывают 
характер 
в з а и м о -
д е й с т в и я 
героев. Если в 
первом случае 
это страсть и 

нежность, то во втором – эмоцио-
нальное отчуждение и подавление. 
При этом образ Каренина в спекта-
кле не вызывает отторжение.

– Мой герой, по сути, антаго-
нист Каренину, который, на мой 
взгляд, здесь более положительный 
персонаж, – отметил исполнитель 
роли Вронского Артем Лепков. – 
Ведь он взял на себя ответствен-
ность за Анну и все происходящее, 
но при этом не смог нести ее до 
конца и, по сути, бросил любимую. 
В этом, конечно, есть некая труд-
ность в исполнении. Мне непри-
вычно так метаться внутри себя. 
Но в спектакле главный персонаж 
все-таки Анна. Вронский и Каре-
нин – это больше обстоятельства 
ее жизни, поэтому на сцене мы 
стараемся обрамить наш прекрас-
ный бриллиант.

Эффектны в спектакле и массо-
вые сцены, но в хореографическом 
рисунке второстепенных героев 
всегда есть некое единообразие, 
будь то сцены бала, государствен-
ного учреждения или тренировки 
на плацу. Яркие дуэты, напротив, 
поражают своей индивидуально-
стью. И в этом противопостав-
лении можно увидеть конфликт 
личности и общества. Особенно 
сильное впечатление производит 
последняя сцена, где Анна по-

гибает под поездом. Танцоры, 
одетые в черное, синхронными 
ритмическими движениями 
рук и ног создают ощущение 
бездушного механизма. Ге-
роиня как бы бросается в эту 
толпу и погибает, а в финале 
ее тело вывозят на сцену на 
тележке.

Балет «Анна Каренина», 
безусловно, один из прекрас-
ных примеров театрально-
го обобщения, когда толстый 
прозаический роман удается 
уместить в два часа сцениче-

ского действа без потери смыс-
лов и ненужного в данном 

случае осовременивания.

 Елена ОРЛОВА
Фото Эоэллы КИРИЛЕНКО

Легендарная «Анна Каренина»
В Иркутске показали балет Бориса Эйфмана

 ГАСТРОЛИ  Трагическая судьба страстной натуры, выраженная языком 
классического танца. 19 и 20 апреля на сцене Иркутского областного 
музыкального театра им. Н.М. Загурского представили балет «Анна Каренина» 
по роману Льва Толстого на музыку Петра Чайковского Санкт-Петербургского 
государственного академического театра балета Бориса Эйфмана. Спектакли 
состоялись в рамках программы «Большие гастроли» министерства культуры 
России. 
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«Балет – это область психологических драм, это 
возможность углубиться в подсознание человека, в тайники 
эмоциональной жизни, человеческих страстей… Анна в 
романе – кладезь таких страстей, которые недостижимы даже 
в современной литературе… И мне бы хотелось в своем спектакле 
затронуть то, что подвластно только балету, то, что читается между строк 
романа», – говорит Борис Эйфман о своем спектакле.
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

 � ВЕРА  Греческий, 
латинский, английский, 
болгарский, русский, 
церковнославянский – на 
этих языках прозвучало 
Святое Евангелие во 
время пасхального 
богослужения в 
иркутском кафедральном 
соборе Богоявления 
Господня. В ночь с 
19 на 20 апреля там 
проходила Божественная 
литургия архиерейским 
служением. В 
сослужении клириков 
храма ее совершал 
митрополит Иркутский и 
Ангарский Максимилиан. 

– Сегодня жизнь жительству-
ет. Сегодня торжество жизни над 
смертью. Сегодня исполняется 
обетование того, что каждый из 
нас может торжествовать с Богом в 
вечности, – поздравил верующих с 
Пасхой митрополит. 

На общегородском богослужении 
присутствовал губернатор Игорь 
Кобзев. Вместе с ним на всенощное 
бдение пришли супруга Наталья, 

дочь Элина и сын Игнат. Перед на-
чалом службы глава региона пооб-
щался с правящим архиереем. 

– Всегда в Пасхальные дни ощу-
щаешь возможность дать людям 
больше надежды на то, что вместе 
мы можем все преодолеть. В не-
простые времена только единени-
ем, сплочением мы можем достичь 
какого-то результата. Пасха – осо-
бенный день, когда наши сердца 
наполняются добром и вдохнове-
нием. Очень важно делиться этим 
теплом с теми, кто сейчас нужда-
ется в заботе, помощи, – уверен 
губернатор. 

20 апреля в Иркутске прошел 
Пасхальный крестный ход. Под 
торжественные песнопения он 
проследовал по улицам областного 
центра от Богоявленского собора к 
Харлампиевскому храму.

В день Светлого Христова Вос-
кресения открылся и II Байкаль-
ский пасхальный фестиваль. Его 
мероприятия будут проходить 
на разных площадках до 3 мая. 
Символично, что на открытии в 
Иркутской филармонии высту-
пил епархиальный сводный хор, 
участники которого поют в раз-
ных храмах города, но в праздник 
объединились, чтобы общим пе-
нием подарить всем Пасхальную 
радость.

Также там выступили Губерна-
торский симфонический оркестр, 

архиерейский мужской хор «Зна-
мение» под управлением лауреата 
Губернаторской премии Трофима 
Поподько, Театр хоровой музыки 
под руководством Ирины Михед 
и профессиональный баритон из 
Москвы Александр Суханов.

А утром 21 апреля режиссер 
ГТРК «Иркутск» Ольга Лакина и 
сотрудница Иркутской православ-
ной гимназии во имя Рождества 
Пресвятой Богородицы Светлана 
Татарникова доставили в Иркутск 
из Москвы частицу Благодатного 
огня, сошедшего в Великую суббо-
ту в храме Воскресения Христова в 

Иерусалиме. В аэропорту их встре-
тил протоиерей, настоятель часов-
ни в честь иконы Божией Матери 
«Благодатное Небо» Константин 
Кожуховский. В Знаменском мона-
стыре лампаду принял митропо-
лит Иркутский и Ангарский Мак-
симилиан. От Благодатного огня 
он зажег пасхальные свечи, раз-
дал их всем желающим и передал 
святыню для распространения по 
всем храмам Приангарья. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  
и Алексея КУШНИРЕНКО

ФОТ    РЕПОРТАЖ

Под светом Благодатного огня
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   ХОТЕЛОСЬ СЛУЖИТЬ РОДИНЕ

После школы Кузьма Баженов 
поступил в Иркутский медицин-
ский институт. На выбор профес-
сии повлиял отец Борис Владими-
рович, который и сегодня работает 
врачом. С детства маленький Кузь-
ма видел папу в белом халате.

Когда парень отучился три года, 
представители из Томска предло-
жили иркутским студентам стать 
военными врачами. «Хотелось 
служить Родине», – говорит Кузь-
ма. По окончании учебы ему было 
присвоено звание лейтенанта. Рас-
пределился в воздушно-десантные 
войска, служил до 2009 года.

– Нам казалось, что наше по-
коление война обойдет. За год до 
переворота на Украине, летом 2013 
года, я был в Киеве. А уже в ноябре 
начались события на майдане и 
антирусская истерия, – вспоми-
нает Кузьма. – В апреле 2014 года 
на востоке Украины разгорелся во-
оруженный конфликт. Уже тогда я 
решил отправиться на помощь на-

шим, но добровольческое движение 
еще не сформировалось, было непо-
нятно – как ехать?

   ДОРОГА В БАРС

В феврале 2022 года началась 
спецоперация. В марте Кузьма по-
шел в военкомат, но там сказали, 
что добровольцы пока не требуют-
ся. Он с тревогой следил за ново-
стями и понимал, что ситуация 
ухудшается – наши войска ушли 
из-под Харькова и Херсона. Во вре-
мя мобилизации отец шестерых 
детей повестку не получил. Узнав, 
что есть добровольческие подраз-
деления БАРС (боевой армейский 
резерв страны), Баженов обратился 
в отряд имени Александра Невского, 
формировавшегося в Тамбове.

– Жена Ольга к моему решению 
отнеслась с пониманием. У меня 
три сына. Как я им буду говорить о 
любви к Родине, о службе в армии 
и защите страны, если сам не во-
евал? У меня православная семья. Я 
увидел промысел Божий, подумал 
– если моим детям суждено расти 

без отца, то я и «на гражданке» 
могу погибнуть. Но на фронте 

не получил ни царапины.

   АВДЕЕВКА И БАХМУТ

В добровольческом 
отряде капитан запаса 
Баженов мог пойти в 
медицинский взвод. Но 

вызвался быть штурмо-
виком, хотелось освоить 

эту тяжелую военную спе-
циальность:

– Мы стояли в первой ли-
нии под Авдеевкой. До вражеских 
окопов – 400 метров, держали по-
зиции. Потом нас перебросили в 
помощь «вагнерам», штурмовав-
шим Бахмут. Это дало возможность 
«музыкантам» частично провести 
ротацию и больше людей напра-
вить на штурм города.

На означенном рубеже БАРСам 
пришлось отбивать бесконечные 
контратаки противника.

– Война – тяжелая работа, по-
стоянное чувство опасности. Но эту 
работу надо было выполнить. Нахо-
дясь на первой линии, понимаешь 
– если тебе не доставят боеприпасы, 
еду и воду, воевать будет трудно. 
Там думаешь – живы твои друзья, 
не прилетает ничего в окоп, не ка-
пает тебе на голову вода, а это уже 
маленькое счастье. А главное, мы 
понимали, что наше дело правое. Я 
в 2013 году был в Киево-Печерской 
лавре, где сегодня осквернили свя-
тыни. Понимал, что воюю и за свою 
веру, – продолжает наш герой. 

На одной из прифронтовых тер-
риторий запомнилась бабушка, ко-
торая, несмотря на периодические 
прилеты, красила забор. Из окопов 
были видны многоэтажки Донецка, 
подъемные краны. В полях работа-
ли тракторы. Ни на минуту не пре-
кращалась жизнь.

   ВОЙНА «ОЧКАРИКОВ»

По окончании первого контракта 
Кузьма Борисович вернулся домой. 
Срабатывал «синдром войны», тя-
нуло назад, в свое подразделение, к 
боевым товарищам. Глядя вокруг, 
думал, что настоящая жизнь оста-
лась «за ленточкой». 

Летом 2024 года вооруженные 
формирования Украины вторглись 

в Курскую область. И Кузьма засо-
бирался в очередную командировку.

– Наш командир Дмитрий Рого-
зин говорил, что это война техно-
логическая, война «очкариков». Я 
служил в отряде робототехнических 
комплексов и систем. Мы зани-
мались разработкой и апробацией 
новых средств борьбы – беспилот-
ников, катеров, РЭБ. 

Полтора месяца назад закончил-
ся и этот контракт. Сегодня боец 
много времени посвящает семье и 
детям. Есть планы заняться изго-
товлением мебели и построить свой 
дом.

   ВСПОМИНАЯ ПРЕДКОВ

Предки Кузьмы в трудное для 
страны время тоже встали на за-
щиту Отечества. Двоюродный дед 
Борис Степанович (в честь которо-
го назвали папу Кузьмы) родился 
в 1922 году, ушел на фронт в 1941 
году. Воевал связистом, за личную 
храбрость и боевые заслуги был на-
гражден множеством орденов. По-
гиб в 1944 году при освобождении 
Латвии. Во времена СССР племян-
нику Борису Владимировичу уда-
лось побывать на его могиле.  

Деда Владимира Степановича 
призвали на фронт в 1943 году. Он 
отучился на стрелка-радиста бом-
бардировщика, воевал в танковом 
батальоне. Освобождал Прибалтику, 
награжден медалями «За победу 
над Германией», «За боевые за-
слуги». Про войну вспоминать не 
любил.

Бабушка Тамара, 1929 года рож-
дения, как не приписывала себе 
лишний год, на фронт не попала. 
С 1942 года работала на электро-
ламповом заводе в Омске, служи-
ла телефонистом пожарной части. 
Труженик тыла.

Дед Кузьмы по материнской ли-
нии, в честь которого назвали на-
шего героя, тоже труженик тыла. 
На острове Ольхон с 14 лет работал в 
рыболовецкой бригаде. В 16 лет пар-
нишка уже стал бригадиром рыбо-
ловецкой артели. Каждый добытый 
омуль шел для нужд фронта.

Своей родословной Кузьма гор-
дится. И предки бы им обязательно 
гордились.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи Баженовых

НазванНазван в честь деда

 �СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА Отец шестерых детей, 
иркутянин Кузьма Баженов пошел на СВО 
добровольцем. Его предки подарили нам мирное небо, 
которое ему вновь пришлось защищать от врага.


